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Заседание открывается в 16 ч. 30 м.

Утверждение повестки дня

Повестка дня утверждается.

Брифинги председателей вспомогательных 
органов Совета Безопасности

Председатель (говорит по-английски): Совет 
Безопасности приступает к рассмотрению пункта 
повестки дня.

Прежде всего, посол Роман Ойярсун Марчеси 
выступит с совместным заявлением от имени Коми-
тета, учрежденного резолюциями 1267 (1999) и 1989 
(2011) по организации «Аль-Каида» и связанным с 
ней лицам и организациям; Комитета, учрежденно-
го резолюцией 1373 (2001) о борьбе с терроризмом; 
и Комитета, учрежденного резолюцией 1540 (2004). 
После этого общего заявления Совет заслушает 
брифинги председателей этих трех комитетов.

Сейчас я предоставляю слово послу Ойярсуну 
Марчеси.

Г-н Ойярсун Марчеси (Испания) (говорит по-
испански): От имени председателей Комитета Сове-
та Безопасности, учрежденного резолюциями 1267 
(1999) и 1289 (2011) по организации «Аль-Каида» и 
связанным с ней лицам и организациям; Комитета, 
учрежденного резолюцией 1373 (2001) о борьбе с 
терроризмом; и Комитета, учрежденного резолю-
цией 1540 (2004) о нераспространении оружия мас-
сового уничтожения, я имею честь информировать 
Совет Безопасности о продолжающемся сотрудни-
честве между этими тремя комитетами и соответ-
ствующими группами экспертов, в соответствии с 
просьбой Совета, содержащейся в его резолюциях 
2083 (2012), 1963 (2010), 1877 (2009) и предыдущих 
резолюциях.

Терроризм во всех его формах и проявлениях 
и опасность распространения оружия массового 
уничтожения негосударственными субъектами по-
прежнему представляют собой серьезную угрозу 
международному миру и безопасности. С целью 
устранения этой серьезной угрозы Совет Безопасно-
сти подчеркивает важность тесной и эффективной 
координации деятельности Комитета по санкциям 
в отношении «Аль-Каиды», Комитета по борьбе с 
терроризмом и Комитета, учрежденного резолюци-
ей 1540 (2004). После предыдущего получения Со-

ветом Безопасности обновленной информации три 
комитета продолжали сотрудничать в области рас-
пространения, осуществляемого в рамках их соот-
ветствующих мандатов; укрепили сотрудничество 
с международными, региональными и субрегио-
нальными организациями; и провели совместные 
поездки, расширили обмен информацией, коорди-
нировали свою деятельность в том, что касается по-
ездок и планирования, а также создали общий коор-
динационный центр. Я хотел бы представить более 
подробную информацию о тех областях, в которых 
наблюдается активизация сотрудничества.

Деятельность по распространению и страновые 
поездки — это важные инструменты, позволяю-
щие трем комитетам выполнять свои соответству-
ющие мандаты. С ноября 2014 года представители 
этих трех групп экспертов приняли участие в бо-
лее чем десяти семинарах и других мероприятиях 
по распространению; по крайней мере две из этих 
групп приняли участие в других совещаниях. За 
время, прошедшее после предыдущего брифинга 
(см. S/PV.7331), три группы экспертов продолжали 
сотрудничать в контексте официальных визитов в 
государства-члены. Например, в апреле Группа по 
наблюдению и Группа экспертов Комитета Сове-
та Безопасности, учрежденного резолюцией 1540, 
приняли участие в последующей контрольной по-
ездке в Узбекистан, предпринятой Исполнитель-
ным директоратом Конртеррористического коми-
тета от имени этого Комитета. В мае Группа экс-
пертов Комитета, учрежденного резолюцией 1540, 
сопровождала представителей Исполнительного 
директората Контртеррористического комитета в 
ходе специальной поездки в Италию, которая была 
организована Контртеррористическим комитетом. 
Совместное участие в поездках в страны неизменно 
содействует укреплению сотрудничества и расши-
рению обмена информацией между тремя группами 
экспертов, а также позволяет группам направлять 
единое послание и представлять единую позицию 
государствам-членам. В качестве средства укрепле-
ния сотрудничества Группа экспертов продолжила 
координировать свои поездки в страны и деятель-
ность по распространению.

Исполнительный директорат Контртеррори-
стического комитета и Группа экспертов Комитета 
Совета Безопасности, учрежденного резолюцией 
1540, имеют единый координационный центр в Ка-
рибском бассейне, который работает с государства-
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ми — членами региона в целях активизации диало-
га с обоими комитетами и повышения информиро-
ванности и углубления понимания положений ре-
золюций 1373 (2001), 1540 (2004), 1624 (2005) и 2178 
(2014). На институциональном уровне это также 
способствует межурежденческой поддержке наци-
ональных инициатив по осуществлению задач, ко-
ординации усилий по оказании технической помо-
щи с учетом конкретных потребностей государств 
и служит механизмом раннего предупреждения. 
Координационный центр представил доклад о ходе 
осуществления задач Контртеррористическому ко-
митету 18 декабря 2014 года.

В феврале 2015 года Совет Безопасности принял 
резолюцию 2199 (2015), посвященную пресечению 
финансирования террористов посредством неза-
конной торговли нефтью. Резолюция явилась важ-
ным вкладом в укрепление международных усилий 
по противодействию угрозе, которую представля-
ют «Исламское государство Ирака и аш-Шама» и 
Фронт «ан-Нусра». Однако уровень представления 
отчетности до настоящего момента был неудовлет-
ворительным. Поэтому Комитет 1267 настоятель-
но призывает государств-членов как можно скорее 
представлять доклады в соответствии с пунктом 29 
резолюции и продолжать представлять отчетность 
в соответствии с пунктом 2.

Что касается сотрудничества с международны-
ми, региональными и субрегиональными организа-
циями, то Исполнительный директорат Контртер-
рористического комитета и Группа по наблюдению 
Комитета 1267 продолжали осуществлять тесное 
сотрудничество в интересах борьбы с отмыванием 
денег и финансированием терроризма, в частности, 
путем замораживания активов террористов. Следу-
ет отметить, что Группа по наблюдению представ-
ляла Исполнительный директорат Контртеррори-
стического комитета на двадцать пятом пленарном 
заседании Группы разработки финансовых мер 
борьбы на Ближнем Востоке и в Северной Афри-
ке, проведенном в Омане в апреле. На регулярной 
основе Исполнительный директорат Контртерро-
ристического комитета и Группа по наблюдению 
готовят совместные замечания по проектам зако-
нов, касающихся финансовых аспектов положений 
резолюций 1267 (1999) и 1373 (2001) по просьбе го-
сударств-членов. В связи с этим Исполнительный 
директорат Контртеррористического комитета и 
Группа по наблюдению представили Танзании и 

Уганде совместные замечания, касающиеся их со-
ответствующих проектов законов, посвященных 
выполнению требованию двух резолюций, касаю-
щихся замораживания активов и реализации фи-
нансовых мер.

Все три группы экспертов являются структура-
ми целевых групп по осуществлению контртерро-
ристических мероприятий. В этом отношении Це-
левая группа по осуществлению контртеррористи-
ческих мероприятий продолжает служить основой 
для активного сотрудничества, осуществляемого 
тремя группами экспертов не только между собой, 
но и между более чем 30 организациями, учрежде-
ниями и программами Организации Объединенных 
Наций, занимающимися различными аспектами 
борьбы с терроризмом. Группа по наблюдению и 
Исполнительный директорат Контртеррористиче-
ского комитета также продолжают играть лиди-
рующую роль в своих соответствующих рабочих 
группах в составе Целевой группы по осуществле-
нию контртеррористических мероприятий. Груп-
па экспертов Комитета 1540 принимала участие в 
Рабочей группе по управлению границей в контек-
сте борьбы с терроризмом и в Рабочей группе по 
предупреждению нападений с применением ору-
жия массового уничтожения и принятию ответных 
мер. Три комитета тесно сотрудничают по вопро-
сам, связанным с пограничным контролем. Будучи 
Председателем Рабочей группы по управлению гра-
ницей в контексте борьбы с терроризмом Целевой 
группы по осуществлению контртеррористических 
мероприятий, Исполнительный директорат Кон-
тртеррористического комитета председательство-
вал на совещании экспертов Целевой группы по 
осуществлению контртеррористических меропри-
ятий, посвященном координации мер погранично-
го контроля, проведенном в Лионе в мае 2015 года. 
Эксперты Группы по наблюдению и Группы экспер-
тов Комитета 1540 посетили совещание и приняли 
участие в дискуссии, посвященной типовым доку-
ментам, разработанным Группой в сотрудничестве 
с Центром Стимсона по координации пограничного 
контроля. Обсуждения, проведенные между тремя 
группами экспертов, включали будущее участие 
и сотрудничество рабочих групп в области погра-
ничного контроля в интересах более действенной 
координации на основе всеобъемлющих усилий по 
оказанию помощи национальным ведомствам по 
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охране границ в более эффективном выполнении 
своих обязанностей.

Исполнительный директорат Контртеррори-
стического комитета также тесном сотрудничал с 
Группой по наблюдению в деле подготовки заме-
чаний и предложений для Рабочей группы, каса-
ющихся противодействия финансированию терро-
ризма, ее инициативы в области укрепления по-
тенциала, относящейся к замораживанию активов 
в соответствии с резолюциями 1267 (1999) и 1373 
(2001). В этом месяце Исполнительный директорат 
Контртеррористического комитета и Группа по на-
блюдению проведут совместную презентацию, по-
священную финансированию иностранных боеви-
ков-террористов, на пленарном заседании Группы 
по разработке финансовых мер.

Обмен информацией между группами экспер-
тов продолжает осуществляться на регулярной 
основе. Исполнительный директорат Контртер-
рористического комитета регулярно знакомит две 
другие группы с ежемесячными докладами Ис-
полнительного директора Контртеррористическо-
го комитета, включая информацию о его недавних 
миссиях, поездках в страны и деятельности по ока-
занию технической помощи. В качестве новой ини-
циативы три группы экспертов ознакомили друг 
друга со своими соответствующими рабочими ка-
лендарями мероприятий и обсудили способы повы-
шения эффективности и действенности страновых 
поездок и укрепления потенциала с целью повыше-
ния эффективности расходов. Эксперты Комитета 
1540 готовят информационные записки, касающи-
еся информационно-пропагандистских мероприя-
тий Комитета, и помещают их на его веб-сайте в 
интересах обеспечения транспарентности и обмена 
информацией.

Исполнительный директорат Контртеррористи-
ческого комитета и Группа по наблюдению обычно 
используют доклады и аналитические документы 
друг друга и ссылаются на них. Например, 18 фев-
раля 2015 года принятый Советом Безопасности 
доклад Исполнительного директората Контртерро-
ристического комитета, посвященный проблемам 
уголовного преследования в связи с привлечени-
ем террористов к судебной ответственности, был 
процитирован в докладе Группы по наблюдению, 
посвященном иностранным боевикам-террори-
стам, в то время как Исполнительный директорат 

Контртеррористического комитета упомянул рабо-
ту Группы по наблюдению в своем докладе, посвя-
щенном иностранным боевикам-террористам.

Заявление Председателя Совета Безопасности 
от 19 ноября 2014 года (S/PRST/2014/23) содержало 
просьбу в адрес Исполнительного директората Кон-
тртеррористического комитета подготовить в тече-
ние 180 дней анализ пробелов касающихся исполь-
зования государствами-членами предварительной 
информации о пассажирах, и дать рекомендации с 
целью ее более широкого использования. Исполни-
тельный директорат Контртеррористического ко-
митета проводил тесные консультации с Группой 
по наблюдению с целью подготовки этого доклада.

В апреле 2015 года Группа по наблюдению при-
сутствовала на брифинге экспертов, организован-
ным Исполнительным директоратом Контртерро-
ристического комитета и посвященным проблеме 
«Исламского государства Ирака и Леванта». Три 
группы экспертов продолжают проводить, при не-
обходимости, совместные заседания — с участием 
либо руководителей каждой из групп, либо групп 
экспертов — с целью подготовки соответствующих 
информационно-пропагандистских мероприятий 
и обмена информацией о темах, характерных для 
стран или регионов.

Работа трех комитетов в целом предоставля-
ет возможности для дополнительного взаимодей-
ствия, которое в случае полной реализации обе-
спечит многократную отдачу. Нужно обеспечить 
возможность достичь таких улучшенных результа-
тов при одновременном соблюдении независимого 
характера соответствующих групп экспертов и их 
мандатов. На основе нынешней координации уси-
лий и совместного сотрудничества персонал каждо-
го из трех комитетов и групп экспертов преиспол-
нен решимости развивать сотрудничество в ряде 
областей. Как ранее упоминалось, они включают в 
себя — но не ограничиваются этим — проведение 
заседаний трех комитетов на уровне комитета и/
или между странами, занимающими пост предсе-
дателей; усиление взаимодействия в ходе поездок 
на места в государства по их просьбе, чтобы спо-
собствовать осуществлению каждой из резолюций; 
координацию общего регионального подхода к вза-
имодействию с государствами-членами, имеющи-
ми сходные географические и политические осо-
бенности, и координацию ключевых тематических 
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сфер, представляющих интерес для всех комитетов 
в целях полезного обмена информацией, опытом 
и эффективными методами. К этим направлениям 
работы также относятся улучшение координации 
при осуществлении проектов в рамках Целевой 
группы по осуществлению контртеррористических 
мероприятий, в частности через посредство раз-
личных тематических рабочих групп; координа-
ция подходов к работе с государствами-донорами и 
теми, кто оказывает помощь, и совместная оценка 
результатов; рассмотрение возможности разработ-
ки пакетов совместной помощи государствам по их 
просьбе и в случае необходимости; усиление взаи-
модействия, особенно с государствами, которые не 
представляют доклады, в выполнении ими своих 
обязательств по соответствующим резолюциям от-
носительно представления отчетности; сотрудни-
чество в проведении Комитетом 1540 всеобъемлю-
щего обзора хода осуществления резолюции 1540 
(2004), как того требует резолюция 1977 (2011); и, в 
сотрудничестве с другими контртеррористически-
ми структурами Организации Объединенных На-
ций, активизация сотрудничества между Группой 
по наблюдению за санкциями против «Аль-Каиды» 
и Исполнительным директоратом в деле реализа-
ции мер, которые могут улучшить выполнение ре-
золюции 2199 (2015).

Я хотел бы поблагодарить Вас, г-н Председа-
тель, и членов Совета за возможность сделать это 
совместное заявление от имени трех комитетов.

Председатель (говорит по-английски): Я благо-
дарю посла Ойярсуна Марчеси за его брифинг.

Сейчас я предоставляю слово послу ван 
Бохемену.

Г-н ван Бохемен (Новая Зеландия) (говорит по-
английски): В мае 2014 года на совместном брифин-
ге для Совета (см. S/PV.7184) посол Гэри Куинлан, 
тогдашний Председатель Комитета, учрежденно-
го резолюциями 1267 (1999) и 1989 (2011) по орга-
низации «Аль-Каида» и связанным с ней лицам и 
организациям, поднял вопрос об изменении харак-
тера угрозы, которую создают «Аль-Каида» и свя-
занные с ней организации, включая локализацию 
и глобализацию этой группировки, а также новое 
поколение ее руководителей. С тех пор мы видим, 
что эта угроза стремительно нарастает в результа-
те быстрых захватов территорий и жестоких рас-
прав «Исламского государства Ирака и Леванта» 

(ИГИЛ), известного также как «Даиш», и, в мень-
шей степени, Фронта «Ан-Нусра». Эта угроза уси-
ливается присутствием иностранных боевиков-тер-
рористов и растущим влиянием сообщников «Аль-
Каиды» в Ливии. В рамках сегодняшнего брифинга 
я расскажу об эволюции угрозы со стороны «Аль-
Каиды» и ее филиалов в течение последнего года, 
о реакции Комитета на нее и о возможных путях 
борьбы государств-членов с ней, а также о предсто-
ящей работе.

В прошедшем году ИГИЛ заметно расширило 
использование цифровых СМИ для популяризации 
своей идеологии с целью шокирования и запугива-
ния людей и вербовки новых членов для осущест-
вления его деятельности. Несмотря на роль циф-
ровых СМИ, одним из ключевых средств вербовки 
по-прежнему являются также прямые социальные 
контакты. Людские потери, связанные с нападе-
ниями «Аль-Каиды» и ИГИЛ, колоссальны и тра-
гичны не только в Ираке и Сирийской Арабской 
Республике, но и в Нигерии, Ливии, Йемене, Аф-
ганистане, Сомали и в других местах. Объектами 
многих нападений является ни в чем не повинное 
мирное население и даже места богослужения, при-
мером чему служит нападение, которое было совер-
шенно в пятницу на молящихся в одной из мечетей 
Саудовской Аравии, где погибли 25 человек. Хотя 
наибольшему риску подвергаются люди в Сирии 
и Ираке, от угрозы терроризма не застраховано ни 
одно государство.

В ответ на растущую угрозу со стороны «Аль-
Каиды» и ее филиалов Совет принял различные 
резолюции, расширившие поле деятельности Ко-
митета и его Группы по аналитической поддержке 
и наблюдению за санкциями, например, в том, что 
касается нефти и финансирования. Помимо регу-
лярной отчетности, Группа по наблюдению за санк-
циями представила Комитету доклады по ИГИЛ и 
Фронту «Ан-Нусра» (S/2014/815) и по иностранным 
боевикам-террористам (S/2015/358). К 12 июля она 
также должна представить Комитету доклад о ходе 
выполнения резолюции 2199 (2015) в той части, 
которая касается ИГИЛ и запретов на нефть, а до 
27 сентября доклад об угрозе в Ливии. Рабочая на-
грузка Группы по наблюдению за санкциями про-
должает увеличиваться, что сказывается на объеме 
ее ресурсов, и в этой связи мы высоко оцениваем ее 
приверженность своему делу и качество ее работы.
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Растущая угроза террора привела к включе-
нию в санкционный перечень большого числа фи-
зических лиц и организаций, связанных с «Аль-
Каидой». В период с июня 2013 года по май 2014 
года в этот перечень были внесены шесть физиче-
ских лиц и организаций, а в период с июня 2014 
года по май 2015 их число возросло до 41. Более по-
ловины физических лиц и организаций были вне-
сены в санкционный перечень в связи с проблемой 
иностранных боевиков-террористов. Также растет 
число случаев использования государствами-чле-
нами изъятий из требования блокировать активы. 
В период с июня 2014 года по май 2015 года было 
дано пять таких разрешений против одного в пре-
дыдущем периоде. Мы приветствуем новые прось-
бы государств-членов о внесении физических лиц и 
организаций в санкционный перечень. Я хотел бы 
подчеркнуть, что работа в этом плане должна быть 
стратегической, целевой и реально выполнимой. 
Нам нужно, чтобы санкции давали практическую 
отдачу, и нужно сосредоточиться на тех физиче-
ских лицах и организациях, деятельность которых 
мы можем реально пресечь. Группа по наблюдению 
за санкциями может оказывать государствам-чле-
нам помощь в подготовке просьб о включении в 
санкционный перечень и об изъятиях.

Санкционный перечень — это «живой» доку-
мент, который нужно постоянно обновлять, что-
бы он был актуальным, справедливым и транспа-
рентным. Комитет обеспечивает это тремя путями. 
Первый — это проведение трехгодичного обзора, в 
ходе которого мы определяем, насколько санкции 
остаются актуальными и реально соблюдаемыми, 
особенно в отношении тех позиций перечня, кото-
рые мы три года не рассматривали. Сейчас Комитет 
заканчивает трехгодичный обзор 2014 года, и я хо-
тел бы поблагодарить государства-члены, которые 
предоставили информацию для этого обзора, по-
скольку получение такой информации от всех госу-
дарств-членов, представивших кандидатуры физи-
ческих лиц и организаций для внесения в перечень, 
представляет собой проблему. Мы настоятельно 
призываем все государства-члены сотрудничать 
с Комитетом в рамках трехгодичного обзора 2015 
года, который вскоре будет проводиться.

Второй путь связан с просьбами об исключе-
нии из перечня, которые поступают в независимую 
Канцелярию Омбудсмена от внесенных в санкци-
онный перечень физических лиц и организаций. 

Омбудсмен играет незаменимую роль в обеспече-
нии справедливости и транспарентности процедур 
Комитета и в том, чтобы санкционный перечень ди-
намично отражал угрозу, которую создают «Аль-
Каида» и ее филиалы. Омбудсмен по-прежнему 
имеет большую рабочую нагрузку и играет важ-
ную роль. Со времени последнего брифинга Коми-
тета для Совета шесть физических лиц и организа-
ций были исключены из перечня, а три оставлены 
в нем после рассмотрения Комитетом докладов, 
представленных Омбудсменом. На данный момент 
через Омбудсмена было получено 10 петиций, ко-
торые находятся на разных стадиях рассмотрения. 
В-третьих, Группа по наблюдению за санкциями 
регулярно обновляет перечень на основе информа-
ции, полученной от государств-членов, и мы при-
зываем их продолжать информировать Группу.

Чтобы санкции были эффективными, они долж-
ны быть четкими, адресными и реально примени-
мыми. В этом плане было предпринято несколько 
инициатив. Ранее в этом году Председатель подго-
товил процедурную записку, в которой разъясня-
ются требования относительно отчетности, содер-
жащиеся в резолюции 2199 (2015), принятой в фев-
рале с целью пресечения финансирования террори-
стов за счет незаконной торговли нефтью. Хотя эта 
резолюция внесла большой вклад в консолидацию 
международных усилий, направленных на проти-
водействие угрозе со стороны ИГИЛ и Фронта «Ан-
Нусра», уровень отчетности пока остается неудов-
летворительным. Поэтому Комитет настоятельно 
призывает государства-члены как можно быстрее 
представить доклады в соответствии с пунктом 29 
этой резолюции и постоянно представлять докла-
ды в соответствии с пунктом 12. Мы также ждем, 
когда Группа по наблюдению за санкциями в со-
трудничестве с другими контртеррористическими 
органами системы Организации Объединенных 
Наций проведет оценку эффективности мер и под-
готовит предложения относительно улучшения их 
осуществления. В феврале Группа по наблюдению 
за санкциями также подготовила три документа с 
разъяснением терминов, касающихся санкционных 
мер, с которыми можно ознакомиться на вебсайте 
Комитета.

Проводится также работа по стандартизации 
формата всех санкционных перечней Организации 
Объединенных Наций и по обновлению вебсайта 
Комитета с тем, чтобы он был более удобным для 
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пользователей. Комитет уполномочен, при под-
держке Группы по наблюдению за санкциями, рас-
сматривать вопросы возможного невыполнения 
санкционных мер и получил от государств-членов 
ряд жалоб. 24 апреля Председатель провел для за-
интересованных государств-членов открытый бри-
финг, в ходе которого были также обсуждены вопро-
сы имплементации. Я призываю государства-члены 
обращаться в Комитет и Группу по наблюдению за 
санкциями с любыми запросами и вопросами. Мы 
всегда готовы помочь.

Что касается будущих мероприятий Комитета, 
то Группа по наблюдению за санкциями представит 
доклады по Ливии и по действенности резолюции 
2199 (2015). Сейчас Комитет обсуждает рекоменда-
ции, содержащиеся в семнадцатом докладе Группы 
по наблюдению за санкциями, и мы надеемся вско-
ре их принять. Я также планирую продолжать про-
водить для всех заинтересованных государств-чле-
нов регулярные открытые брифинги, посвященные 
работе Комитета.

Я хотел бы сегодня воспользоваться этой воз-
можностью, чтобы отметить, что в составе канце-
лярии Омбудсмена и Группы по наблюдению за 
санкциями произойдет «смена караула», и в особой 
степени это касается Координатора. Обе эти долж-
ности имеют важнейшее значение для работы Ко-
митета и для готовности режима эффективно, спра-
ведливо и транспарентно реагировать на растущую 
угрозу со стороны «Аль-Каиды» и ее филиалов. Я 
хотел бы поблагодарить Омбудсмена, г-жу Кимбер-
ли Прост, и Группу по наблюдению за санкциями, 
включая ее Координатора г-на Александра Эванса, 
за их неустанные усилия и пожелать им всего наи-
лучшего в их дальнейшей работе.

В заключение, я хочу еще раз подчеркнуть, 
что Комитет по санкциям, учрежденный резолю-
цией 1267 (1999), опирается на сотрудничество с 
государствами-членами, стремясь обеспечить, что-
бы «Аль-Каида» и ее филиалы вносились в соот-
ветствующие перечни и подвергались санкциям и 
чтобы предотвращалась трагическая гибель людей 
в результате террористической деятельности.

Председатель (говорит по-английски): Я благо-
дарю посла ван Бохемена за его брифинг.

Сейчас я предоставляю слово послу 
Мурмокайте.

Г-жа Мурмокайте (Литва) (говорит по-английски): 
Позвольте мне сделать краткое заявление от имени 
Контртеррористического комитета, чтобы провести 
обзор событий в контексте работы Комитета и Коми-
тета Исполнительного директората Контртеррористи-
ческого комитета (ИДКТК).

Как я уже сообщала 29 мая (см. S/PV.7453) Коми-
тет, при поддержке ИДКТК и в соответствии с пун-
ктом 24 резолюции 2178 (2014), предпринял самые 
разнообразные действия для борьбы с угрозой ино-
странных боевиков-террористов и сейчас готовит 
ряд новых инструментов, призванных содейство-
вать его диалогу с государствами-членами о выпол-
нении резолюций 1373 (2001) и 1624 (2005), а также 
анализу конкретных мер, о которых говорится в 
резолюции 2178 (2014). В 2015 году Комитет прила-
гает значительные усилия для выявления основных 
пробелов и передовых практических методов, по-
зволяющих положить конец притоку иностранных 
боевиков-террористов. Он представил Совету три 
соответствующих доклада: о проблемах, связан-
ных с судебным преследованием с (S/2015/123), об 
осуществлении резолюции 2178 (2014) некоторыми 
государствами-членами, затронутыми проблемой 
иностранных боевиков-террористов (S/2015/338), и 
об использовании заблаговременной информации о 
пассажирах (S/2015/377). Я хотела бы сегодня про-
информировать Совет о путях, которые в последние 
месяцы использует Комитет в целях более широко-
масштабной активизации его работы с тем, чтобы 
максимально ускорить принятие мер реагирования 
в ответ на новые и неотложные вызовы.

За 13 лет своего существования Комитет и 
ИДКТК создали обширную базу данных, содержа-
щую информацию и результаты анализа, связанные 
с осуществления мер по борьбе с терроризмом все-
ми государствами-членами. С 2005 года члены Ко-
митета посетили более половины государств-чле-
нов, а многие из них несколько раз. Это позволило 
Комитету отслеживать прогресс в течение длитель-
ного времени. В ходе своих последних визитов, в 
частности, после сентября 2014 года, Комитет смог 
рассмотреть меры, связанные с осуществлением ре-
золюции 2178 (2014), с тем, чтобы добиться лучшего 
понимания практических мер, предпринимаемых 
государствами-членами, чтобы остановить приток 
иностранных боевиков-террористов. Эти оценки на 
местах, особенно в наиболее пострадавших реги-
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оны, оказались весьма полезными для Комитета в 
контексте выполнения его мандата.

В этом году цель Комитета состоит в том, что-
бы принять меры, с помощью которых это уни-
кальное хранилище информации и данных можно 
будет оперативно и ответственно задействовать и 
использовать с целью облегчить оказание полезной 
и устойчивой технической помощи, где и когда это 
необходимо. Он стремится подготавливать не оцен-
ки или критические замечания о недостатках госу-
дарств-членов, а, скорее, подробную «дорожную 
карту» конкретных мер, которые должны будут 
принять государства-члены и их близкие партне-
ры, чтобы помочь им в укреплении их потенциала, 
необходимого для противостояния угрозе терро-
ризма. Комитет должен принять такие меры не в 
последнюю очередь в силу тех задач, которые воз-
ложены на него Советом в заявлении его Председа-
теля от 29 мая (S / PRST / 2015/11).

Для этого Комитет впервые прибегнул к под-
ходу, основанному на оценке риска, в соответству-
ющих случаях, с целью содействия наращиванию 
потенциала с учетом потребностей каждого го-
сударства-члена. Огромное разнообразие госу-
дарств-членов с точки зрения их размера и чис-
ленности населения, характер различных угроз 
государствам-членам, исходящих от террористов, 
а также относительная слабость и уязвимость го-
сударств-членов перед лицом этих угроз, делают 
непрактичным применение какого-то одного под-
хода. Государства-члены должны разрабатывать 
ответные меры по борьбе с терроризмом с учетом 
их собственных конкретных проблем в области на-
циональной безопасности, а не единого, негибкого 
шаблона, который может почти не иметь отноше-
ния к их ситуации.

В этом же контексте Комитет укрепляет свое 
прямое взаимодействие с государствами-члена-
ми. Например, 4 июня я, в качестве Председателя 
Комитета, вместе с заместителями Председателя 
и ИДКТК, провела здесь, в Нью-Йорке, встречу с 
представителями пяти стран Центральной Азии, в 
которой также приняли участие представители Це-
левой группы по осуществлению контртеррористи-
ческих мероприятий и Департамента по политиче-
ским вопросам. Ранее в этом году, 2–6 февраля, я 
возглавляла политическую миссию высокого уров-
ня в Мали и Нигере, в работе которой участвовали 

представители ИДКТК, Специальный посланник 
Генерального секретаря по Сахелю и Специаль-
ный представитель Председателя Африканско-
го союза по вопросам сотрудничества в борьбе с 
терроризмом.

В ходе поездки Комитет последовательно на-
поминал о позиции Совета, согласно которой все 
меры, принимаемые государствами-членами в 
целях борьбы с терроризмом, должны согласовы-
ваться со всеми их обязательствами по междуна-
родному праву, и что государства-члены должны 
принимать такие меры в соответствии с нормами 
международного права, в частности в области прав 
человека, международного беженского права и гу-
манитарного права. Комитет также предпринимает 
шаги в целях более эффективного ознакомления бо-
лее широкого круга членов с итогами своего диа-
лога с государствами-членами, международными 
и региональными организациями и различными 
другими заинтересованными сторонами. Поэтому 
увеличилось количество открытых брифингов, и 
только в этом месяце запланированы 3 из них. Один 
будет проведен в сотрудничестве с Международной 
организацией гражданской авиации и Международ-
ной ассоциации воздушного транспорта в четверг, 
18 июня, и будет посвящен использованию пред-
варительной информации о пассажирах; сегодняш-
ний утренний брифинг по вопросам антикризис-
ного управления в период после террористической 
атаки будет проведен с участием выступающих от 
НАТО, Интерпола и Всемирной организации здра-
воохранения; а брифинг в пятницу, 19 июня, будет 
посвящен принятию нового Дополнительного про-
токола к принятой Советом Европы Конвенции о 
предупреждении терроризма.

Тесные отношения Комитета с различными за-
интересованными сторонами всегда были одной из 
его сильных сторон. Стремясь взаимодействовать с 
ними в целях разработки комплексных и скоорди-
нированных мер реагирования в связи с важными 
вопросами, Комитет в этом году занимается под-
готовкой двух специальных совещаний, первое их 
которых, посвященное пресечению притока ино-
странных боевиков-террористов, состоится в сле-
дующем месяце в Мадриде, т.е. станет первой такой 
встречей за пределами Нью-Йорка с 2011 года, а 
второе, посвященное предотвращению использова-
ния террористами Интернета и социальных сетей 
в целях вербовки новых террористов и подстрека-
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тельстве к совершению террористических актов, 
состоится в ноябре. Ранее в этом году, 19 февраля, 
Комитет представил глобальную исследователь-
скую сеть, разработанную ИДКТК с целью укре-
пления своего аналитического потенциала и взаи-
модействия с ведущими аналитическими и научно-
исследовательскими учреждениями.

Комитет признает, что его эффективность осно-
вывается не только на том, что сделано, но и на том, 
когда это сделано. Поэтому он принимает меры, 
которые позволят ему действовать более быстро в 
рамках его диалога с государствами-членами, и тем 
самым улучшить его способность реагировать на 
их потребности без ущерба для качества этого диа-
лога или возможности государств в плане тщатель-
ной подготовки своих ответов Комитету. Одним из 
примеров является обращенная к ИДКТК просьба 
Комитета о том, чтобы обзоры представлялись сра-
зу по возвращении из последующих поездок. В 2015 
году, ИДКТК на временной основе сообщил Коми-
тету о поездках в Оман, Тунис, Турцию и Узбеки-
стан, и при этом Комитет надеется на продолжение 
продуктивного диалога с каждым из этих госу-
дарств-членов. Комитет будет продолжать прини-
мать необходимые меры для обеспечения практиче-
ского, основанного на реагировании и динамичного 
подхода к его диалогу со всеми государствами-чле-
нами с целью обеспечения эффективного осущест-
вления резолюций 1373 (2001), 1624 (2005) и 2178 
(2014),

Председатель (говорит по-английски): Я благо-
дарю посла Мурмокайте за ее брифинг.

Сейчас я предоставлю слово членам Совета 
Безопасности.

Г-н Рамирес Карреньо (Боливарианская Респу-
блика Венесуэла) (говорит по-испански): Позвольте 
мне поблагодарить Вас, г-н Председатель, за созыв 
этого брифинга о работе комитетов, учрежденных 
резолюциями 1267 (1999), 1373 (2001) и 1540 (2004). 
Мы приветствуем брифинги посла Джерарда ван 
Бохемена, Раймонды Мурмокайте и г-на Романа 
Оярсун Маркези в их качестве председателей соот-
ветствующих вспомогательных органов. Мы хотели 
бы поблагодарить их за их работу и лидерство. Мы 
также благодарны послу Роману Оярсун Маркези за 
совместный брифинг. Мы также приветствуем ко-
ординацию усилий трех различных групп.

Боливарианская Республика Венесуэла убежде-
на в том, что борьба с терроризмом должна вестись 
в рамках международного сотрудничества и в соот-
ветствии с существующими международными и ре-
гиональными соглашениями и нормами междуна-
родного права, при полном уважении суверенитета 
государств, прав человека и основных свобод. Акты 
крайнего насилия, совершаемые террористически-
ми группами в странах Африки и Ближнего Восто-
ка, стали весьма частыми. Терроризм по-прежнему 
является серьезной угрозой для международного 
мира и безопасности. Поэтому, согласно соответ-
ствующим резолюциям Совета Безопасности и 
Генеральной Ассамблеи, необходимо принимать 
меры с целью запретить финансирование террори-
стических групп и негосударственных субъектов, 
передачу им оружия и их подготовку.

Венесуэла вновь заявляет о своем решительном 
неприятии терроризма во всех его формах и прояв-
лениях, которые представляют собой вопиющее на-
рушение международного права, включая междуна-
родное гуманитарное право и право в области прав 
человека. Наша страна хотела бы вновь заявить о 
своей обеспокоенности по поводу характера и дей-
ствий негосударственных субъектов. Они являют-
ся постоянной угрозой и источником насилия и в 
большинстве случаев становятся террористически-
ми группами. Совет Безопасности обязан принять 
решительные меры по предотвращению подготовки 
негосударственных субъектов, их финансирования 
и поставки им оружия. Кроме того, мы сожалеем, 
что резолюция 2220 (2015) не предусматривает пря-
мой запрет передачи оружия негосударственным 
субъектам. Мы настоятельно призываем Совет ис-
править это положение.

В борьбе с терроризмом мы обязаны действо-
вать с глубоким политическом смыслом. Ведя бое-
вые действия против этих элементов, международ-
ное сообщество обязано преодолеть коренные при-
чины кризиса, который мы переживаем сегодня. 
Гуманитарная трагедия в Сирии, Йемене и Ливии 
и в других местах и действия «Боко Харам», «Аль-
Каиды», Фронта «Ан-Нусра» и «Исламского госу-
дарства Ирака и Сирии» и связанных с ним групп 
обусловливают необходимость принятия междуна-
родным сообществом решительных и системных 
превентивных мер в целях противодействия этому 
явлению.
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Мы считаем, что Комитет Совета Безопасности, 
учрежденный резолюциями 1267 (1999) и 1989 (2011) 
по организации «Аль-Каида» и связанным с ней 
лицам и организациям, является важным инстру-
ментом в борьбе с терроризмом. Мы хотели бы под-
твердить обеспокоенность Комитета в отношении 
военной мощи и потенциала вооруженных групп, 
действующих в Сирии, Ливии, Ираке и Йемене. Мы 
также выражаем нашу обеспокоенность по поводу 
односторонних действий некоторых стран, кото-
рые, под предлогом борьбы с терроризмом, творят 
беззаконие, совершая целенаправленные убийства, 
проводя произвольные аресты, подвергая людей 
пыткам и совершая взрывы, которые часто приво-
дят к жертвам среди гражданского населения и яв-
ляются нарушениями норм международного права. 
Борьба с терроризмом должна вестись на основе 
принципа многосторонности и в сотрудничестве с 
заинтересованными государствами.

Мы также считаем, что особенно важно укре-
плять роль Омбудсмена в содействии надлежащему 
разбирательству. Мы считаем, что этот механизм 
должен быть усилен с тем, чтобы он был более 
транспарантным. Мы благодарим г-жу Кимберли 
Прост за ее независимость и профессионализм при 
проведении ею работы в течение всего периода дей-
ствия ее мандата. Мы надеемся, что в скором време-
ни будет назначен ее преемник.

В последние месяцы Комитет Совета Безопас-
ности, учрежденный резолюцией 1373 (2001) о борь-
бе с терроризмом, при содействии Комитета Испол-
нительного директората Контртеррористического 
комитета (ИДКТК), сосредоточил внимание на 
обеспечении реализации изложенных в резолюции 
2178 (2014) положений в отношении иностранных 
боевиков-террористов, а также на выявлении луч-
ших практических методов и проблем, с которые 
сталкиваются государства-члены в борьбе с этой 
проблемой. В настоящее время, по крайней мере, 
в 100 странах насчитывается 25 000 иностранных 
боевиков-террористов, в том числе женщин и мо-
лодых людей. Это подтверждается в важных докла-
дах Комитета о проблемах в плане преследования 
иностранных боевиков-террористов и обеспечения 
эффективного пограничного контроля в странах в 
конфликтных зонах. Специальное заседание, кото-
рое Комитет проведет в Мадриде 27 и 28 июля и на 
котором речь будет идти о том, как остановить по-
ток иностранных боевиков-террористов, является 

положительной инициативой, которая способству-
ет реализации комплексного подхода к решению 
этой глобальной проблемы, и мы полностью под-
держиваем его.

Резолюция 2178 (2014) является эпохальной с 
точки зрения решения проблемы терроризма, и мы 
призываем к ее эффективной реализации. Она при-
зывает государства-члены принять ряд правовых и 
политических мер, в строгом соответствии с целя-
ми и принципами Устава Организации Объединен-
ных Наций, чтобы остановить поток иностранных 
боевиков-террористов. Мы также считаем необхо-
димым в полной мере выполнять другие соответ-
ствующие резолюции по этому вопросу, например, 
резолюцию 1373 (2001), запрещающую финансиро-
вание терроризма, и резолюцию 1624 (2005), запре-
щающую подстрекательство к вступлению в ряды 
террористических групп. В этом году, когда от-
мечается десятая годовщина принятия резолюции 
1624 (2005) и создания ИДКТК, должна быть про-
ведена оценка достигнутого прогресса.

Что касается Комитета, учрежденного резолю-
цией 1540 (2004) о мерах по предотвращению при-
обретения оружия террористическими группами, 
то Венесуэла хотела бы обратить внимание на те-
кущий процесс всеобъемлющего обзора, в рамках 
которого будет оценена работа, проделанная в этом 
вспомогательном органе с 2011 года, и который дол-
жен завершиться в ноябре 2016 года. Мы хотим вы-
нести следующие замечания и рекомендации в этой 
связи.

Межправительственная конференция, которая 
будет проведена в июне 2016 года при участии го-
сударств — членов Генеральной Ассамблеи должна 
рассматриваться в качестве ключевого компонента, 
а ее результаты должны быть частью обзора. Го-
товясь к процессу обзора, а также в рамках общей 
практики, Комитет должен расширить свою инфор-
мационно-пропагандистскую деятельность во всех 
штаб-квартирах органов, ответственных за разо-
ружение в Организации Объединенных Наций, а 
именно в Нью-Йорке, Женеве и Вене.

В рамках процесса обзора мы должны рас-
смотреть, в частности, работу Комитета в области 
международной помощи и передачи технологий. 
Должны быть рассмотрены пути оптимизации под-
бора конкретных доноров для конкретных стран-
получателей. Приоритеты стран, запрашивающих 
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помощь, должны быть основой для сотрудничества. 
В этой связи Венесуэла напоминает, что в предыду-
щие годы была проведена дискуссия относительно 
возможности проведения международной конфе-
ренции по содействию передаче международной 
помощи и технологий в рамках сферы полномочий 
Комитета 1540. Мы полностью поддерживаем эту 
инициативу и хотели бы знать, является ли она по-
прежнему актуальной.

И наконец, признавая важность резолюции 
1540 (2004) в контексте усилий по предотвраще-
нию приобретения оружия массового уничтожения 
террористическими группами, Венесуэла полагает, 
что ликвидация и контроль этих систем оружия, в 
частности ядерного оружия, является лучшей га-
рантией предотвращения попадания этих средств 
поражения в руки негосударственных субъектов. 
Мы сожалеем, что на состоявшейся в мае Конфе-
ренции участников Договора о нераспространении 
ядерного оружия по рассмотрению действия До-
говора не удалось принять итоговый документ в 
связи с негативным отношением некоторых стран 
к выполнению согласованного в 1995 году решения 
о созыве конференции по вопросу о создании на 
Ближнем Востоке зоны, свободной от оружия мас-
сового уничтожения.

Г-н Ойярсун Марчеси (Испания) (говорит по-
испански): Сейчас я выступлю в своем качестве 
Председателя Комитета Совета Безопасности, уч-
режденного резолюцией 1540 (2004). Вместо того 
чтобы зачитывать длинный и подробный отчет, 
распространяемый сейчас в зале, я коротко оста-
новлюсь на его основных идеях.

Мне не нужно объяснять никому, с какими 
угрозами распространения мы сталкиваемся сегод-
ня. Сейчас, более чем когда-либо, негосударствен-
ные субъекты и террористические группы готовы 
использовать химическое и биологическое оружие 
и даже ядерное оружие и крайнее насилие. Эта гло-
бальная угроза затрагивает всех нас, и все государ-
ства обязаны выполнять резолюцию 1540 (2004). 
Угроза нависла над всеми государствами.

Я не был Председателем Комитета 1540 очень 
долго — только с 1 января. Тем не менее, я заве-
ряю Совет, что команда нашей Миссии, в сотруд-
ничестве со всеми членами Совета Безопасности, 
пыталась сделать все, что было в ее силах. Выделю 
пять соответствующих аспектов работы Комите-

та 1540 после представления последнего доклада 
(см. S/PV.7319).

Во-первых, это система отчетности. В на-
стоящее время 174 государства представили свои 
доклады. Другими словами, 90 процентов госу-
дарств-членов представили основные доклады по 
их структурам для нераспространения оружия 
массового уничтожения. Тем не менее, несмотря на 
значимость основных докладов, важно, чтобы го-
сударства также представляли так называемые до-
полнительные отчеты, которые подготавливаются 
добровольно и дают нам возможность получить бо-
лее подробную информацию и более реалистичное 
представление о том, что происходит в области не-
распространения. Очень важно также, чтобы госу-
дарства выполняли так называемые национальные 
планы действий, которые представляются добро-
вольно, но, тем не менее, очень полезны.

Во-вторых, я хотел бы особо отметить нацио-
нальные координационные центры, которые пред-
усматривает резолюция 1540 (2004). Они крайне 
необходимы для нашей работы. Для националь-
ных координаторов был подготовлен учебный курс 
с тем, чтобы они могли лучше выполнять свои 
функции.

В-третьих, мы пытаемся усовершенствовать 
систему оказания помощи в укреплении нацио-
нального потенциала государств, которые просят 
оказать им помощь в целях более эффективного вы-
полнения резолюции 1540 (2004). В этом плане мы 
сотрудничаем с региональными и международны-
ми организациями.

В-четвертых, что касается информационно-
просветительской работы, то Комитету 1540 нуж-
но поддерживать прямые контакты с государства-
ми-членами. Мы также стараемся стимулировать 
19 государств, которые еще не представили свои 
очередные доклады. С этой целью мы расширили 
контакты с региональными и международными ор-
ганизациями. Одним из хороших примеров в этом 
плане является моя недавняя поездка в Вену в моем 
качестве Председателя Комитета 1540, где я встре-
тился со старшими должностными лицами Между-
народного агентства по атомной энергии, Управле-
ния Организации Объединенных Наций по нарко-
тикам и преступности и других организаций.



S/PV.7463 Брифинги председателей вспомогательных органов Совета Безопасности 16/06/2015

12/28 15-18022

Наконец, что касается транспарентности, то 
транспарентность и информационно-разъяснитель-
ная работа имеют важнейшее значение для эффек-
тивного выполнения резолюции. Поэтому Комитет 
ищет пути улучшения использования социальных 
сетей, социально-медийных средств и других ка-
налов связи. Например, сейчас мы ежеквартально 
рассылаем в рамках всей сети сообщения Предсе-
дателя, касающиеся Комитета 1540.

Сейчас я хотел бы сказать несколько слов о все-
объемлющем обзоре хода осуществления резолю-
ции 1540 (2004). Я напомню, что более подробное 
разъяснение по этому поводу содержится в распро-
страненном полном тексте моего заявления.

Во-первых, как Председатель Комитета 1540, я 
внимательно принял к сведению интересные заме-
чания и соображения, изложенные делегацией Ве-
несуэлы. По мнению Комитета, всесторонний об-
зор должен быть ретроспективным. Однако прежде 
всего он должен быть также направлен в будущее. 
В его основе должны лежать результаты анализа 
хода выполнения резолюции 1540 (2004), который 
должен проводиться с учетом результатов обзора 
2009 года. Цель должна заключаться в повышении 
эффективности осуществления резолюции госу-
дарствами-членами. Важно отметить, что 28 апреля 
Комитет согласовал документ о модальностях, с ко-
торым можно ознакомиться на вебсайте и в котором 
подробно говорится о процесс всестороннего обзо-
ра. Разрешите мне коснуться некоторых аспектов 
этого процесса.

Во-первых, Комитет проанализирует инфор-
мацию, содержащуюся в представленных государ-
ствами докладах, и проведет обзор выполнения 
резолюции и основных тенденций, которые наме-
тились в процессе ее выполнения с 2009 года. Этот 
анализ даст нам возможность внести необходимые 
коррективы.

Во-вторых, Комитет проанализирует свою роль 
в поиске партнеров и просьбы и предложения об 
оказании помощи, а также определит пути обеспе-
чения оперативного оказания помощи.

В-третьих, в контексте всестороннего обзора 
мы будем искать пути повышения эффективно-
сти сотрудничества Комитета с международными 
организациями в рамках деятельности Комитета 
1540. Если говорить о региональных организациях, 

то нам нужно найти наилучшие пути оказания им 
поддержки в создании сети координаторов для Ко-
митета 1540, о чем я уже ранее сказал, например, 
путем открытия учебных курсов.

Наконец, в контексте обзора внимание долж-
но быть также сосредоточено на просветительской 
работе, в рамках которой необходимо своевремен-
но использовать публикации и другие средства 
коммуникации. Мы готовим программу работы в 
рамках обзора, который будет проведен до декабря 
2016 года, и в ней, разумеется, будет предусмотрено 
ознакомление с точкой зрения всех государств-чле-
нов и проведение консультаций с международными 
организациями и гражданским обществом. Я при-
зываю всех членов Совета и государства, не явля-
ющиеся его членами, внести вклад в этот важный 
процесс.

В заключение я хотел бы поблагодарить всех, 
кто оказывал Комитету поддержку и, внося добро-
вольные и финансовые взносы, дал ему возмож-
ность выполнить свою программу работы, а именно 
Андорру, Казахстан, Норвегию, Республику Корея 
и Соединенные Штаты Америки, а также такие ор-
ганизации, как Европейский союз, и такие частные 
фонды, как Нью-Йоркская корпорация Карнеги. Я 
также хотел бы особо поблагодарить Управление 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
разоружения за его постоянную поддержку.

Г-н Мангарал (Чад) (говорит по-французски): 
Я хотел бы поблагодарить за брифинги посла Но-
вой Зеландии Герарда ван Бохемена, посла Литвы 
Раймонду Мурмокайте и посла Испании Ойярсуна 
Марчеси, являющихся председателями, соответ-
ственно, Комитета Совета Безопасности, учреж-
денного резолюциями 1267 (1999) и 1989 (2011) по 
организации «Аль-Каида» и связанным с ней лицам 
и организациям; Комитета, учрежденного резолю-
цией 1373 (2001) о борьбе с терроризмом; и Комите-
та, учрежденного резолюцией 1540 (2004) о нерас-
пространении. Мы приветствуем их руководство на 
посту председателей этих комитетов.

Если каждый из нас действительно заинтере-
сован в том, чтобы положить конец терроризму, то 
наилучшим путем достижения этой цели является 
отказ в содействии ему. Мы считаем, что для лик-
видации терроризма, помимо прочего, необходимо 
урегулировать конфликты, ликвидировать безопас-
ные убежища террористов и перекрыть каналы по-
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ставки им различных средств, особенно оружия и 
боеприпасов. Чад, в чьей столице вчера были совер-
шены три нападения, в результате которых были 
убиты и ранены люди, осуждает терроризм во всех 
его формах и проявлениях. Я призываю Совет Безо-
пасности принять безотлагательные меры для пре-
сечения незаконных поставок оружия и боеприпа-
сов негосударственным субъектам, в особенности 
террористическим группировкам.

Что касается угрозы, которую несет «Аль-
Каида» и связанные с ней лица и организации, то 
она постоянно нарастает. Такие организации, как 
«Исламское государство Ирака и Леванта» (ИГИЛ), 
Фронт «Ан-Нусра», «Боко Харам» и другие, захва-
тывают обширные территории. Поток иностранных 
боевиков-террористов, завербованных через Ин-
тернет и социальные сети, в Ирак, Сирию, Ливию 
и другие страны, приобретает очень тревожные 
масштабы, а человеческие потери в результате на-
падений этих группировок становятся колоссаль-
ными. Для пресечения террористической угрозы 
был принят ряд мер, которые следует приветство-
вать. В этой связи я приветствую принятие резолю-
ций 2161 (2014), 2170 (20014), 2178 (2014), 2195 (2014), 
2199 (2015), 2214 (2015) и 2220 (2015). Я также высо-
ко оцениваю тот факт, что соответствующие коми-
теты представили доклады по ИГИЛ, Фронту «Ан-
Нусра» и иностранным боевикам-террористам. Мы 
с огромным нетерпением ожидаем следующего до-
клада Комитета Совета Безопасности, учрежден-
ного резолюцией 1970 (2011) по Ливии, так как мы 
особо озабочены присутствием террористических 
группировок, связанных с «Даиш», на юге страны, 
в районах, граничащих с Чадом, а также террори-
стической угрозой, которая нависла над всем реги-
оном Сахеля.

Важно также продолжать вносить в санкцион-
ный перечень лиц и организации, которые подпа-
дают под санкции. Комитету следует продолжать 
регулярно обновлять этот перечень. Тем не менее, 
мы отдаем должное Комитету за его трехгодичный 
обзор 2014 года и призываем государства пред-
ставлять информацию для трехгодичного обзора 
2015 года. Мы приветствуем важную работу Ом-
будсмена г-жи Кимберли Прост, Группы по ана-
литической поддержке и наблюдению за санкция-
ми против «Аль-Каиды», а также ее Координатора 
г-на Александера Эванса. Мы благодарим их всех 
за их доклады. Мы надеемся, что их преемники бу-

дут подбираться и назначаться на максимально ши-
рокой географической основе, как это предусмотре-
но в статье 101 Устава Организации Объединенных 
Наций.

Что касается Комитета, учрежденного резолю-
цией 1373 (2001) о борьбе с терроризмом, то Чад 
приветствует работу, проделанную Комитетом в 
контексте реагирования на угрозу, которую созда-
ют иностранные боевики-террористы. Мы прини-
маем к сведению три доклада, которые были пред-
ставлены Комитетом Совету в течение этого года, 
и хотели бы рекомендовать Комитету продолжать 
уделять пристальное внимание управлению грани-
цами, контролю над ними и их безопасности. Мы 
также отмечаем, что с 2005 года представители Ко-
митета посетили более половины государств-чле-
нов. Такие визиты имеют крайне важное значение 
для отслеживания осуществления контртеррори-
стических мер, в частности, в соответствии с резо-
люциями 1373 (2001), 1624 (2005) и 2178 (2014). Эти 
визиты содействуют оказанию технической помо-
щи и укреплению потенциала государств в области 
борьбы с террористической угрозой. Поэтому мы 
призываем Комитет продолжать посещать страны. 
При этом мы предлагаем набирать экспертов на 
национальном или региональном уровне наряду с 
экспертами, которые набираются в Нью-Йорке, что 
позволит избежать дорогостоящих поездок экспер-
тов. Мы приветствуем тот факт, что Комитет взял 
на вооружение основанный на учете рисков под-
ход, направленный на укрепление и наращивание 
потенциала с учетом возможностей каждого госу-
дарства. Мы поддерживаем рекомендацию Предсе-
дателя Комитета о том, чтобы каждое государство 
разрабатывало свои собственные контртеррористи-
ческие стратегии с учетом своих собственных про-
блем безопасности.

Наряду с поездками в страны, мы также пред-
лагаем наносить визиты на высоком уровне. В этой 
связи мы приветствуем совместную поездку в Мали 
и Нигер Председателя Комитета, Исполнительного 
директора Комитета, Специального посланника Ге-
нерального секретаря по Сахелю и Специального 
представителя Африканского союза по вопросу о 
сотрудничестве в борьбе с терроризмом. В будущем 
было бы желательно, чтобы члены Комитета, кото-
рые обратятся с такой просьбой, могли участвовать 
в подобных миссиях в своих соответствующих гео-
графических районах. Мы призываем проводить 
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специальные заседания не только в Нью-Йорке — 
по образцу заседания, которое пройдет в Мадриде в 
июле 2015 года, предлагаем организовать еще одно 
такое заседание в Африке в координации с Афри-
канским союзом.

Что касается Комитета Совета Безопасности, 
учрежденного резолюцией 1540 (2004), занимаю-
щегося вопросами нераспространения оружия мас-
сового уничтожения, то мы принимаем к сведению 
прогресс, достигнутый в осуществлении этой резо-
люции за период с ноября 2014 года, а также пред-
ставленный Совету обзор осуществления резолю-
ции за 2014 году и программу работы Комитета на 
2015 год. Мы приветствуем усилия государств-чле-
нов по осуществлению этой резолюции и отмечаем, 
что 174 страны, или 90 процентов государств, пред-
ставили Комитету свои доклады о мерах, принятых 
в этой связи. Кроме того, многие государства по 
собственной инициативе представили и свои планы 
действий по осуществлению резолюции.

Тем не менее многое еще предстоит сделать 
для обеспечения ее всеобщего осуществления, и 
в связи с этим мы призываем Комитет повысить 
роль национальных координационных центров и 
усовершенствовать систему содействия и оказания 
помощи государствам. Мы также призываем орга-
низовывать поездки в страны, проводить семинары 
и расширять сотрудничество с международными и 
региональными организациями. Мы надеемся, что 
всесторонний обзор осуществления резолюции, 
ожидаемый в конце 2016 года, придаст ему новый 
импульс, и в связи с этим отмечаем, что Комитет 
уже пришел к согласию по четырем темам обзора, а 
его рабочий план уже разрабатывается.

Что касается сотрудничества и координации 
между тремя комитетами Совета Безопасности, 
учрежденными для борьбы с терроризмом, и их 
групп экспертов, то борьба с угрозами для между-
народного мира и безопасности, которые представ-
ляют террористические акты и попадание оружия 
массового уничтожения в руки негосударственных 
субъектов, должна быть совместной. Мы отмечаем, 
в частности, участие групп экспертов в различных 
семинарах, в коммуникационных мероприятиях, в 
поездках в страны, в сотрудничестве с междуна-
родными, региональными и субрегиональными ор-
ганизациями и в обмене информацией в период с 
ноября 2014 года.

Мы приветствуем создание Исполнительным 
директоратом Контртеррористического комитета 
и Группой экспертов Комитета 1540 Совместного 
координационного центра для стран Карибского 
бассейна и сотрудничество Исполнительного ди-
ректората и Группы по аналитической поддержке 
и наблюдению за санкциями, учрежденной резо-
люцией 1526 (2004) Совета Безопасности по орга-
низации «Аль-Каида», в вопросах пресечения фи-
нансирования террористической деятельности и за-
мораживания активов террористов. В связи с этим 
мы приветствуем их совместные рекомендации 
для Уганды и Объединенной Республики Танзания 
в ходе подготовки в этих странах законов об осу-
ществлении резолюций 1267 (1999) и 1373 (2001), в 
частности, в отношении замораживания активов и 
осуществления финансовых мер.

И наконец, Чад хотел бы выразить признатель-
ность послам ван Бохемену, Ойярсуну Марчеси и 
Мурмокайте и заверить их в своей поддержке Ко-
митетов, которые они возглавляют. Мы призываем 
эти три Комитета расширять свое сотрудничество 
и координацию. Чад призывает все государства к 
добросовестным усилиям в борьбе с воинственным 
экстремизмом и терроризмом.

Г-н Лукаш (Ангола) (говорит по-английски): 
Прежде всего, от имени ангольской делегации я хо-
тел бы поблагодарить председательствующую де-
легацию Малайзии за инициативу по организации 
этого заседания с участием Председателей трех 
вспомогательных органов Совета Безопасности, от-
вечающих за вопросы борьбы с терроризмом, кото-
рых мы приветствуем.

Проведение этого заседания менее чем через 
месяц после прений по вопросу об угрозе ино-
странных боевиков-террористов, прошедших 29 
мая (см. S/PV.7453), отражает нашу коллективною 
приверженность делу борьбы с угрозой, которую 
представляет собой терроризм во всех его формах и 
проявлениях. Терроризм — это глобальная угроза. 
Это угроза для всех народов на всех континентах. 
Современный терроризм — это самое черное и зло-
вещее порождение глобализации. Мы отдаем себе 
отчет в том, что в интересах большей эффективно-
сти борьбы с терроризмом абсолютно необходимы 
усилия на глобальном уровне, такие как усилия Ор-
ганизации Объединенных Наций в сотрудничестве 
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с международными, региональными и субрегио-
нальными организациями.

Так, в частности, широкое и опасное распро-
странение терроризм получил на нашем конти-
ненте, в Африке: это «Боко харам» в Нигерии и в 
бассейне озера Чад; «Аль-Каида» и связанные с ней 
группы в странах Магриба; «Ансар аш-Шариа» и 
«Исламское государство Ирака и Леванта» (ИГИЛ) 
в Ливии; «Аш-Шабааб» в Сомали; бесчисленные 
террористические группы в Сахельском регионе; 
а также террористы в Центральноафриканской Ре-
спублике, Демократической Республике Конго и 
Мали. В Африке сложилась тревожная ситуация, и 
террористы угрожают миру и стабильности на всем 
континенте.

Как отмечено в брифинге Председателя Ко-
митета, учрежденного резолюциями 1267 (1999) и 
1989 (2011) по организации «Аль-Каида» и связан-
ным с ней лицам и организациям, людские потери 
в результате террористических атак «Аль-Каиды», 
ИГИЛ и других групп, будь то на Ближнем Вос-
токе, в Африке, в Центральной Азии, на Дальнем 
Востоке или в Европе, огромны и невосполнимы. 
Совет Безопасности правильно отреагировал на 
эту угрозу, включив в работу Комитета 1373 (2001) 
и его Группы по аналитической поддержке и на-
блюдению за санкциями задачу по отслеживанию 
операций с нефтью и финансирования террориз-
ма, ИГИЛ, «Фронта Ан-Нусра» и иностранных 
боевиков-террористов.

По мере распространения терроризма выросло 
и число лиц и организаций, которые Комитет, уч-
режденный резолюциями 1267 (1999) и 1989 (2011), 
объявил связанными с «Аль-Каидой». Замечание 
Председателя Комитета о том, что внесение в пе-
речни должно быть стратегически обоснованным, 
адресным и осуществимым, а также иметь прак-
тические последствия и направляться против лиц 
и организаций, деятельность которых может быть 
прекращена, правильно и отвечает интересам обе-
спечения эффективности санкций.

Однако для победы в борьбе с терроризмом од-
них санкций недостаточно. Необходимо укрепить 
глобальное, международное, региональное и субре-
гиональное сотрудничество, усилить национальные 
потенциалы на всех уровнях, и творчески подойти к 
разработке методов идеологической борьбы, чтобы 
противостоять экстремизму и радикализации моло-

дежи, осудить, изолировать, развенчать терроризм 
и успешно ликвидировать эту угрозу.

И еще о Комитете, учрежденным резолюциями 
1267 (1999) и 1989 (2011). Мы разделяем озабочен-
ность, выраженную Председателем Комитета в свя-
зи с истечением срока мандатов Омбудсмена и Ко-
ординатора Группы по наблюдению. Мы надеемся, 
что, учитывая определяющую роль этих мандатов, 
которые позволяют Комитету эффективно реаги-
ровать на угрозу со стороны «Аль-Каиды» и род-
ственных ей организаций, «смена караула» пройдет 
гладко.

Мы отмечаем роль, которую Организация Объ-
единенных Наций взяла на себя во всем мире, ее 
лидерство в деле борьбы с терроризмом, проявлен-
ное в соответствующих резолюциях, принятых по 
этому вопросу Советом Безопасности, и в работе 
Комитета, учрежденного резолюцией 1373 (2001), 
и Исполнительного директората Контртеррори-
стического комитета. Недавние открытые прения 
на уровне министров по вопросу о терроризме и, 
в частности, об осуществлении резолюции 2178 
(2014) Совета Безопасности, принятой в сентябре 
2014 года, и о тех шагах, которые были предпри-
няты государствами-членами и международным 
сообществом в целях предотвращения угрозы, по-
рождаемой иностранными боевиками-террориста-
ми, стали важным мероприятием в рамках действий 
Совета Безопасности и международного сотрудни-
чества в борьбе с этим особенно нежелательным 
развитием событий в международной жизни.

Мы поощряем и поддерживаем усилия Совета 
Безопасности по налаживанию более тесного со-
трудничества и координации между Комитетом, 
учрежденным резолюциями 1267 (1999) и 1989 
(2011), Комитетом, учрежденным резолюцией 1373 
(2001), и Комитетом, учрежденным резолюцией 
1540 (2004), и их соответствующими группами экс-
пертов с такими основными агентствами по борьбе 
с терроризмом, как Исполнительный директорат 
Контртеррористического комитета, группы по на-
блюдению и Целевая группа по осуществлению 
контртеррористических мероприятий.

В заключение я хотел бы сказать, что терро-
ризм и возможность попадания оружия массового 
уничтожения в руки негосударственных субъектов 
по-прежнему представляют серьезную угрозу для 
международного мира и безопасности. Мы поощря-
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ем и поддерживаем усилия Совета Безопасности по 
укреплению сотрудничества и эффективной коор-
динации между Комитетом, учрежденным резолю-
цией 1540 (2004), и всеми органами и организация-
ми, созданными для борьбы с терроризмом. Мы за-
являем о своей поддержке заявления для печати по 
вопросу о всеобъемлющем обзоре осуществления 
резолюции 1540 (2004) Совета Безопасности.

Г-н Райкрофт (Соединенное Королевство) (го-
ворит по-английски): Я приветствую эту возмож-
ность провести обзор работы вспомогательных 
органов Совета по борьбе с терроризмом и распро-
странением оружия массового уничтожения, а так-
же режима санкций в отношении «Аль-Каиды» и 
связанных с ней организаций. Я благодарю наших 
докладчиков за ту всестороннюю картину, которую 
они нам только что представили, и за их напря-
женную работу, которую они проводят от нашего 
имени, выполняя помимо этого свои обязанности в 
качестве представителей своих стран в Совете.

Многочисленные зверства террористов в по-
следнее время свидетельствуют о том, что сегодня 
мы стоим перед лицом таких угроз для междуна-
родного мира и безопасности, которые наши пред-
шественники, писавшие Устав Организации Объ-
единенных Наций 70 лет назад, едва ли могли себе 
представить. Нападения, подобные нападению на 
туристов в Египте, которое было совершено бук-
вально на прошлой неделе, свидетельствуют о том, 
что сегодня наши граждане могут стать мишенью 
в любой точке мира. Такие угрозы уносят жизни и 
бросают грозный вызов нашим коллективным уси-
лиям, направленным на сохранение стабильности 
и дальнейшее развитие во всем мире. Работа этих 
трех Комитетов является жизненно важным элемен-
том наших глобальных мер реагирования. Действуя 
сообща, мы сможем не позволить опасным лично-
стям выезжать за границу и совершать там эти чу-
довищные акты. Мы можем заморозить их активы, 
положить конец финансированию ими терроризма 
и помочь лишить их доступа к еще более опасному 
арсеналу «грязных» бомб и химического оружия. 
Поэтому данные Комитеты и их эксперты Органи-
зации Объединенных Наций являются крайне важ-
ным инструментом и ресурсом Совета. Я вновь за-
являю о том, что Соединенное Королевство всецело 
поддерживает их работу. Позвольте мне теперь ска-
зать несколько слов о каждом Комитете.

Во-первых, что касается Контртеррористиче-
ского комитета, возглавляемого Раймондой, то мы 
приветствуем недавний доклад Исполнительного 
директората Контртеррористического комитета 
по вопросу об иностранных боевиках-террористах 
и другим вопросам. Такой анализ помогает всем 
государствам-членам лучше понять глобальные 
риски, с которыми мы сталкиваемся, и укрепляет 
нашу коллективную волю предпринимать действия 
на глобальном уровне. Как мы слышали в прошлом 
месяце в ходе прений, которые проводились в Со-
вете (см. S/PV.7453), одним из главных вызовов для 
всех нас является борьба с пропагандой экстремиз-
ма. Мы приветствуем более пристальное внимание 
Комитета к этому вопросу и верим, что в будущем 
противодействие воинственному экстремизму бу-
дет оставаться для Комитета одним из приорите-
тов. Мы с нетерпением ожидаем, что Комитет до-
полнит свой план действий мерами по профилакти-
ке воинственного экстремизма, о которых недавно 
объявил Генеральный секретарь. Мы надеемся, что 
в нем будут содержаться четкие показатели успеха, 
а также новые идеи относительно путей быстрого 
наращивания потенциала.

Во-вторых, что касается Комитета под руковод-
ством Джерарда, то я хотел бы еще раз заявить о 
поддержке работы Комитета по санкциям в отно-
шении «Аль-Каиды». Этот режим остается одним 
из ключевым инструментов Совета Безопасности 
для пресечения омерзительной деятельности орга-
низации «Исламское государство Ирака и Леван-
та» и групп «Аль-Каиды». Но для того чтобы это 
делать, все государства должны выполнять свои 
обязательства в соответствии с условиями этого 
режима, а перечень необходимо быстро пересма-
тривать с учетом возникающих угроз. Поэтому мы 
высоко оцениваем работу Группы по наблюдению 
за «Аль-Каидой» и тот анализ, которым она поде-
лилась с Советом, в том числе в своем последнем 
углубленном докладе об иностранных боевиках-
террористах (S/2015/358). Этот доклад позволил 
Совету получить важное представление о том, ка-
ковы истинные масштабы потоков иностранных 
террористов: порядка 25 000 боевиков из более чем 
половины государств — членов Организации Объ-
единенных Наций. Для того, чтобы перечни оста-
вались точными и были эффективны, необходимы 
также справедливые и прозрачные процедуры ре-
жима санкций. Мы присоединяемся к Председате-
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лю и благодарим Кимберли Прост за ее блестящую 
работу на посту Омбудсмена. Ее работа помогает 
поддерживать легитимность и эффективность это-
го важного инструмента.

В-третьих, позвольте мне перейти к нераспро-
странению и резолюции 1540 (2004); это Комитет 
возглавляет Роман. Угроза приобретения негосу-
дарственными субъектами, и особенно террори-
стами, оружия массового уничтожения является 
кошмарным сценарием для нас всех. Сегодняшние 
сложные конфликты и быстро развивающиеся тех-
нологии делают эффективное осуществление резо-
люции 1540 (2004) абсолютно необходимым, если 
мы хотим уменьшить вероятность того, что это ког-
да-нибудь произойдет. Я хотел бы воспользоваться 
этой возможностью и поблагодарить Группу экс-
пертов Комитета 1540 и Управление Организации 
Объединенных Наций по вопросам разоружения 
за их неустанную работу по оказанию помощи го-
сударствам в осуществлении этой резолюции. Но 
сделать необходимо еще больше. Мы настоятельно 
призываем все государства-члены обращаться в Ко-
митет с предложениями или просьбами о помощи в 
осуществления резолюции на национальном уров-
не. А тем 19 государствам, которые еще не пред-
ставили свои национальные доклады о ходе ее осу-
ществления, давайте четко дадим понять, что мы от 
них этого требуем.

Мы также ожидаем начала работы по всесто-
роннему осуществлению резолюции 1540 (2004) 
под руководством Испании. Мы предлагаем всем 
государствам — членам Организации Объединен-
ных Наций подумать, каким образом можно было 
бы повысить эффективность работы Комитета, в 
том числе в части осуществления, контроля, оказа-
ния помощи, поиска партнеров и информационно-
разъяснительной работы.

Я с удовлетворением отмечаю сегодняшний 
брифинг о расширении сотрудничества между эти-
ми тремя важными вспомогательными органами. 
Когда ресурсы ограничены, совместные мероприя-
тия, такие как поездки в страны, могут помочь сэ-
кономить средства и повысить эффективность. Мы 
приветствуем дальнейшее применение таких нов-
шеств в будущем.

Г-н Адаму (Нигерия) (говорит по-английски): 
Я благодарю послов Мурмокайте, ван Бохемена и 
Оярсуна Марчеси за их обстоятельные брифинги.

Нигерия с признательностью отмечает широ-
кий диапазон действий по борьбе с терроризмом, 
предпринятых Комитетом 1373 в последние шесть 
месяцев при поддержке других контртеррористиче-
ских органов Организации Объединенных Наций, 
и в особенности Исполнительного директората 
Контртеррористического комитета. Такие усилия 
укрепляют потенциал и расширяют возможности 
международного сообщества в области борьбы с 
угрозой терроризма. Более того, три доклада, под-
готовленные Комитетом в этом году, будут не толь-
ко способствовать нынешним усилиям государств-
членов по осуществлению резолюции 2178, (2014), 
но и помогут в борьбе с вызывающим тревогу явле-
нием иностранных боевиков-террористов.

Нигерия по-прежнему твердо поддерживает 
усилия Организации Объединенных Наций в борь-
бе с терроризмом. Вот почему президент Мохам-
маду Бухари, выступая 13 июня в своем качестве 
Председателя Совета мира и безопасности Афри-
канского союза, подчеркнул твердое намерение Ни-
герии всесторонне решать проблему, которую пред-
ставляет собой чума международного терроризма. 
Он также заверил в том, что кампания по борьбе с 
угрозой повстанческой группировки «Боко Харам» 
будет проводиться в соответствии с существующи-
ми нормами в области прав человека и гуманитар-
ного права.

Мы приветствуем страновые визиты Контртер-
рористического комитета, которые позволили нам 
не только получить важную информацию, но и 
провести эффективную оценку существующих 
проблем. Более того, мы ожидаем, что они станут 
огромным вкладом в работу Комитета. Мы ожида-
ем предложенных Комитетом повторных визитов в 
октябре.

Что касается нераспространения оружия мас-
сового уничтожения, то мы вновь заявляем о необ-
ходимости дальнейших решительных и эффектив-
ных мер со стороны государств, направленных на 
предотвращение распространения ядерного, хими-
ческого или биологического оружия и средства его 
доставки, в соответствии с духом и буквой резолю-
ции 1540 (2004).

Стремясь поддерживать международный мир 
и безопасность, мы все должны активизировать 
наши усилия и позаботиться о том, чтобы негосу-
дарственные субъекты, в том числе террористы, не 
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смогли получить оружие массового уничтожения. 
Мы считаем, что цели в области нераспространения 
будут постепенно достигнуты, если предлагаемая 
помощь будет соответствовать запросам. Решение 
Комитета, учрежденного резолюцией 1540 (2004), 
укреплять сотрудничество с другими комитета-
ми, а также с международными, региональными 
и субрегиональными организациями, вне всякого 
сомнения, будет способствовать выполнению его 
мандата. Многоаспектный подход, примером кото-
рого является сотрудничество с Исполнительным 
директоратом Контртеррористического комитета, 
станет реальным средством достижения целей этой 
резолюции.

По нашему мнению, отчетность остается жиз-
ненно важным элементом работы Комитета. Сей-
час, когда он начинает свой всеобъемлющий обзор 
осуществления резолюции 1540 (2004), мы рассчи-
тываем, что будут предприняты конкретные шаги к 
универсализации представления первых докладов 
государствами, которые их еще не представили. 
Кроме того, мы хотели бы порекомендовать Коми-
тету изучить и другие формы помощи, которые обе-
спечивали бы представление отчетности в соответ-
ствии с положениями резолюции. Это можно было 
бы ускорить благодаря дальнейшему сотрудниче-
ству Группы экспертов и Управления Организации 
Объединенных Наций по вопросам разоружения. 
Через посредство региональных отделений можно 
обеспечить соответствующее взаимодействие с го-
сударствами-членами и представление ими перво-
начальных докладов.

Г-н Берту (Франция) (говорит по-французски): 
Позвольте мне, прежде всего, поблагодарить послов 
Испании, Новой Зеландии и Литвы за их брифинги 
и за руководство работой Комитетов, которые они, 
соответственно, возглавляют.

Терроризм остается в высшей степени реаль-
ной угрозой, о чем нам сегодня постоянно напо-
минают слишком частые нападения. В частности, 
я имею в виду ужасные нападения, совершенные 
вчера в Нджамене, которые мы, разумеется, осуж-
даем, заверяя своих коллег в Чаде в нашей полной 
поддержке.

Как подчеркнул Председатель Комитета, уч-
режденного резолюциями 1267 (1999) и 1989 (2011), 
касающимися организации «Аль-Каида» и свя-
занных с ней лиц и организаций, прошлый год 

характеризовался многочисленными кризисами, 
обусловленными действиями организации «Аль-
Каида» и ее филиалов; возникновение «Даиш»; 
продолжающимися действиями группировки «Боко 
Харам»; распространением радикализма, о чем сви-
детельствует такое явление как иностранные бое-
вики-террористы; и ситуацией в Ливии. Комитет 
по-прежнему вплотную занимается этими темами, 
рассматривая доклады Группы по наблюдению за 
санкциями, испрашиваемые в резолюциях Совета 
Безопасности. 

Хотя угроза все еще очень серьезна, критически 
важно, чтобы в санкционном списке по-прежнему 
адекватно отражались террористические угрозы. 
Поэтому мы хотели бы призвать все государства — 
члены Организации Объединенных Наций продол-
жать представлять в Комитет просьбы о включении 
в список. Кроме того, мы призываем членов Коми-
тета очень серьезно относиться к таким просьбам 
государств-членов, касающимся утверждений о 
нарушениях. Нарушения режима санкций нано-
сят ему ущерб и подрывают его эффективность и 
действенность. Комитет несет ответственность за 
функционирование режима и поэтому не может 
просто говорить, что он получает информацию. Он 
обязан действовать. Франция решительно настрое-
на обеспечивать соблюдение режима санкций.

Для обеспечения достоверности списка и отра-
жения в нем нынешних угроз, необходимо, чтобы 
механизм исключения из списка работал эффектив-
но и обеспечивал соблюдение основных прав лиц, 
внесенных в список. Резолюцией 1904 (2009) была 
учреждена Канцелярия Омбудсмена, и со стороны 
Совета это был беспрецедентный шаг по совер-
шенствованию процессуальных гарантий. Я хотел 
бы особо отметить в высшей степени похвальную 
работу г-жи Кимберли Прост, Омбудсмена Комите-
та Совета Безопасности по санкциям против «Аль-
Каиды», которой удалось придать этой функции 
тот статус, которого она заслуживает. Мы глубоко 
сожалеем о том, что она уходит, и хотели бы поже-
лать ей успехов в ее будущих начинаниях.

У Комитета, учрежденного резолюцией 1373 
(2001), сложная задача. Перед лицом многоаспект-
ной угрозы ему приходится адаптировать свою ра-
боту к изменяющимся обстоятельствам, чтобы про-
должать как можно лучше информировать государ-
ства о новых угрозах. В этой связи мы приветству-
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ем тот факт, что Комитет внимательно отслеживает 
новые угрозы, связанные с терроризмом, и регуляр-
но организует открытые заседания, для того чтобы 
привлечь внимание всех государств-членов к этим 
угрозам. Что касается иностранных боевиков-тер-
рористов, то особенно полезно обратить внимание 
на работу Комитета, связанную с обработкой дан-
ных о пассажирах, то есть с системой предвари-
тельного сбора информации о пассажирах. Кроме 
того, важно, чтобы Комитет продолжал свою ра-
боту по борьбе с насильственным экстремизмом и 
его предотвращению. Кроме того, Комитет должен 
изучать, как государства осуществляют не только 
резолюцию 1373 (2001), но и многие другие резо-
люции, в частности резолюции 1624 (2005) и 2178 
(2014).

Крайне важно, чтобы государства принимали 
членов Исполнительного директората Контртер-
рористического комитета, приезжающих для того, 
чтобы ознакомиться с их системой борьбы против 
терроризма. Фактически, это в их интересах. Не-
давно во Франции находились с визитом члены 
Исполнительного директората. Это позволило им 
не только узнать о работе нашей национальной си-
стемы в этой области, но и ознакомиться с полез-
ным передовым опытом. Несколько месяцев назад 
Франция приняла новый закон, направленный на 
борьбу с феноменом иностранных боевиков-терро-
ристов. Необходимо, чтобы на основе таких оценок 
Организация Объединенных Наций осуществляла 
программы технической помощи в интересах госу-
дарств-членов. Поэтому мы считаем чрезвычайно 
важным, чтобы Исполнительный директорат про-
должал тесно сотрудничать с другими органами 
Организации Объединенных Наций, ответственны-
ми за борьбу с терроризмом, для обеспечения реа-
лизации проектов такого типа.

Распространение оружия массового уничтоже-
ния и средств его доставки, а также риск его попада-
ния в руки террористических групп, по-прежнему 
представляют реальную угрозу для международ-
ного мира и безопасности. Комитет, учрежденный 
резолюцией 1540 (2004), играет ключевую роль в 
борьбе с этой угрозой. Комитет 1540 переживает 
поворотный момент в связи с началом общего об-
зора его работы, который должен быть завершен к 
концу 2016 года. Будущий год будет вдвойне важ-
ным с точки зрения укрепления международной 
архитектуры нераспространения, поскольку в этом 

году будет проведен Саммит по физической ядер-
ной безопасности, в преддверии которого Франция 
уже внесла ряд предложений.

В период после принятия резолюции 1540 (2004) 
был достигнут значительный прогресс. Подавляю-
щее большинство государств-членов уже включи-
ли положения этой резолюции в свои внутренние 
законодательства и приняли меры по уменьшению 
рисков распространения. Кроме того, мы высоко 
ценим усилия, приложенные Комитетом и Груп-
пой экспертов для того, чтобы государства, кото-
рым необходима техническая помощь, вступили в 
контакт с теми, кто может ее оказать, и этот вопрос 
Франция считает особенно важным.

Предстоит сделать еще многое. После более чем 
10 лет работы по осуществлению резолюции 1540 
(2004) нам все еще предстоит извлечь много уро-
ков, для того чтобы улучшить нашу коллективную 
работу. Мы возлагаем надежды на всеобъемлющий 
процесс обзора, который начался не так давно, и се-
годня мы отмечаем это в своем соответствующем 
заявлении для прессы. Цель состоит в том, чтобы 
сделать работу Комитета более эффективной и, 
таким образом, активизировать критически важ-
ную борьбу с распространением оружия массового 
уничтожения.

Г-жа Сайсон (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-английски): Соединенные Штаты хоте-
ли бы поблагодарить председателей трех комите-
тов, послов Испании, Литвы и Новой Зеландии, за 
их брифинги.

Я хотела бы начать с некоторых замечаний по 
работе Комитета, учрежденного резолюцией 1540 
(2004). Мы благодарим Испанию за активную ру-
ководящую роль с момента ее вступления на пост 
Председателя в январе, и особенно за то, что она 
сконцентрировала внимание на планировании все-
объемлющего обзора. Тот факт, что 174 страны 
представили национальные доклады после всту-
пления в силу резолюции в 2004 году, является 
красноречивым свидетельством успеха глобаль-
ных усилий с целью предотвратить приобретение 
и использование негосударственными субъектами 
оружия массового уничтожения. Мы считаем, что 
усилия Комитета побудили государства к приня-
тию мер, которые приведут к более эффективному 
выполнению резолюции 1540 (2004).
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Соединенные Штаты считают отслеживание ее 
осуществления самой важной задачей Комитета, 
поскольку оно создает прочную основу, на которой 
зиждятся дальнейшая работа Комитета и наши уси-
лия, направленные на полное выполнение этой ре-
золюции благодаря эффективным усилиям по ока-
занию помощи. В этой связи мы хотели бы выразить 
признательность Комитету и его Группе экспертов 
за работу по оказанию помощи всем государствам 
— членам Организации Объединенных Наций, ко-
торая уже почти завершена. Мы приветствуем ре-
акцию на усилия Комитета по активизации его пря-
мого взаимодействия с государствами, что, как мы 
полагаем, будет способствовать увеличению числа 
новых и дополнительных национальных докладов 
по осуществлению резолюции 1540, в частности в 
форме национальных планов действий и докумен-
тов об эффективной национальной практике.

В период после последнего брифинга Совета по 
этому вопросу (см. S/PV.7331), Соединенные Шта-
ты продолжали активизировать усилия по борьбе 
с распространением. В частности, Соединенные 
Штаты продвинулись к ратификации четырех важ-
ных международных документов в области нерас-
пространения, а именно — Конвенции о физиче-
ской защите ядерного материала, Международной 
конвенции о борьбе с актами ядерного терроризма 
и двух протоколов к Конвенции о борьбе с незакон-
ными актами, направленными против безопасности 
морского судоходства. Мы настоятельно призываем 
все государства-члены сотрудничать с Комитетом 
1540 с целью поддержать проведение этого обзора. 
Что касается Договора о нераспространении ядер-
ного оружия (ДНЯО), то Соединенные Штаты по-
прежнему твердо выступают в поддержку ДНЯО и 
за обеспечение мира и безопасности в мире, свобод-
ном от ядерного оружия. Отсутствие консенсусно-
го итогового документа на последней Конференции 
участников Договора по рассмотрению действия 
Договора не меняет этого центрального факта или 
роли, которую Договор продолжает играть в обе-
спечении глобальной безопасности.

Что касается борьбы с терроризмом, то я обя-
зана подчеркнуть, что, несмотря на значительный 
урон, нанесенный руководству «Аль-Каиды», тер-
рористические угрозы во всем мире сохраняются. 
Мы также весьма обеспокоены эволюцией «Ислам-
ского государства Ирака и Леванта» (ИГИЛ), воз-
никновением групп, которые присягают на вер-

ность ИГИЛ в Ливии, Египте, Нигерии, Афгани-
стане и других странах, и наличием десятков тысяч 
иностранных боевиков-террористов, которые усу-
губляют конфликты и затем возвращаются, стано-
вясь угрозой в своих собственных странах. В этом 
контексте особое значение приобретает резолюция 
2178 (2014), поскольку она содержит новые право-
вые и нормативные рамки для борьбы с иностран-
ными боевиками-террористами.

В рамках осуществляемой нами последующей 
деятельности мы с нетерпением ожидаем проведе-
ния специального совещания высокого уровня Кон-
тртеррористического комитета и технических сове-
щаний Исполнительного директората Контртерро-
ристического комитета (ИДКТК), которые пройдут 
в Мадриде, Испания, в конце июля. Мы надеемся 
на то, что участники совещаний сделают акцент на 
следующих вопросах: эффективные способы пре-
дотвращения вербовки; повышение эффективности 
пограничного контроля и обмена информацией; 
привлечение иностранных боевиков-террористов 
к уголовной ответственности, преследование их в 
судебном порядке или их реабилитация; и активи-
зация усилий по оказанию технической помощи в 
тех случаях, когда это необходимо.

Соединенные Штаты приветствовали объяв-
ление о том, что в конце этого года Генеральный 
секретарь представит на рассмотрение Генеральной 
Ассамблеи план действий по предотвращению во-
инствующего экстремизма, в котором, как мы на-
деемся, будет определена важная роль, которую 
Организация Объединенных Наций может сыграть 
в этой области. Для того чтобы Организация Объ-
единенных Наций могла успешно бороться с таки-
ми угрозами, различные подразделения системы 
Организации должны иметь возможность эффек-
тивно работать совместно. Мы также приветствуем 
усилия ИДКТК, близкого партнера Группы по ана-
литической поддержке и наблюдению за санкциями 
Комитета, учрежденного резолюциями 1267 (1999) 
и 1989 (2011) по организации «Аль-Каида» и связан-
ным с ней лицам и организациям, направленные на 
то, чтобы сосредоточить внимание на выполнении 
своего основного мандата по анализу и оценке про-
белов в плане наращивания потенциала в области 
борьбы с терроризмом и на выполнение роли основ-
ного посредника в процессе подбора доноров и по-
лучателей помощи. В этой связи мы настоятельно 
призываем ИДКТК и Группу по наблюдению тесно 
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сотрудничать с Целевой группой по осуществле-
нию контртеррористических мероприятий, которая 
играет центральную роль в координации усилий с 
34 контртеррористическими учреждениями Орга-
низации Объединенных Наций и Интерполом, со-
действуя государствам-членам в наращивании кон-
тртеррористического потенциала.

Это подводит меня к вопросу о той важной 
роли, которую играет Комитет по санкциям против 
«Аль-Каиды». Укрепление осуществления должно 
стать первоочередной задачей Комитета. Мы долж-
ны помешать членам ИГИЛ и другим террористам 
совершать международные поездки, приобретать 
оружие и собирать денежные средства для финан-
сирования актов терроризма. В рамках этих уси-
лий Комитет и его Группа по наблюдению должны 
продолжать изучать пути решения проблемы невы-
полнения. В этой связи нас обнадеживает тот факт, 
что они продолжают взаимодействовать с государ-
ствами в целях выявления случаев невыполнения 
санкций. Когда вопрос о невыполнении сопряжен 
с отсутствием потенциала, мы должны поддержать 
усилия, направленные на укрепление правового и 
технического потенциала государств-членов. В тех 
случаях, когда причиной невыполнения является 
отсутствие политической воли, Председатель Ко-
митета может оказаться полезен для налаживания 
взаимодействия с государствами — в частном по-
рядке, если необходимо, — с тем чтобы проинфор-
мировать их о полезности этого инструмента в рам-
ках осуществления их национальных и региональ-
ных контртеррористических стратегий.

Кроме того, мы также хотели бы поблагодарить 
покидающего свой пост Омбудсмена Кимберли 
Прост за ее самоотверженную, активную и выдаю-
щуюся работу на протяжении пяти лет, за ее прин-
ципиальность и особое внимание, которое она уде-
ляла соблюдению надлежащих правовых процедур. 
Мы также признательны Группе по наблюдению за 
ее важную работу и хотели бы особо подчеркнуть 
активные усилия покидающего свой пост коорди-
натора, Александра Эванса. Группа проделала от-
личную работу в плане документирования и ана-
лиза вызовов, исходящих от ИГИЛ и иностранных 
боевиков-террористов, а также предоставила прак-
тические рекомендации по борьбе с ними.

Г-н Хмуд (Иордания) (говорит по-арабски): 
Прежде всего я хотел бы поблагодарить предсе-

дателей трех комитетов за их брифинги, которые 
свидетельствуют о весьма конструктивной роли, 
которую они играют в борьбе с угрозой, которую 
представляет собой терроризм для международно-
го мира и безопасности.

Несмотря на все усилия международного сооб-
щества, включая усилия Контртеррористического 
комитета, эта угроза продолжает расти, и в послед-
ние годы мы стали свидетелями появления групп, 
связанных с «Аль-Каидой», а также оппозицион-
ных организаций, таких как «Даиш». В настоящее 
время они контролируют крупные участки терри-
тории и представляют собой угрозу для междуна-
родного мира и безопасности, подрывая все усилия, 
которые прилагают международное сообщество и 
Организация Объединенных Наций. Поэтому для 
определения будущего курса мы должны иметь 
возможность транспарентно оценивать проводи-
мую работу. Нет необходимости говорить о том, 
что это ни в коем случае не должно отвлекать вни-
мание от достижений предыдущих лет, но при этом 
мы должны осознавать опасности, исходящие от 
нетрадиционных и нестандартных структур. Мы 
должны принимать эффективные решения в соот-
ветствии с Уставом Организации Объединенных 
Наций и нормами международного права в целях 
борьбы с этим явлением.

Что касается Комитета, учрежденного резо-
люциями 1267 (1999) и 1989 (2011) по организации 
«Аль-Каида» и связанным с ней лицам и организа-
циям, то мы хотели бы подчеркнуть центральную 
роль, которую играют эта резолюция и система 
санкций. Комитет играет важную роль в деле сни-
жения угрозы, исходящей от «Аль-Каиды», а также 
в деле осуществления различных соответствую-
щих резолюций Совета Безопасности, в том числе 
резолюций 1989 (2011), 1373 (2001) и 1540 (2004). В 
этой связи мы подчеркиваем важность включения 
в перечень всех тех, кто отвечает критериям, изло-
женным в резолюции 1989 (2011), обеспечивая при 
этом полное уважение стран к системе санкций и 
должным образом обновляя перечень субъектов, 
подпадающих под действие санкций, а также га-
рантируя справедливость и транспарентность. Это 
может быть сделано путем постоянного пересмо-
тра включенных в перечень стран и рассмотрения 
просьб об исключении из перечня, представляемых 
на рассмотрение Омбудсмена. Кроме того, необхо-
димо предоставлять обновленную информацию в 
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контексте работы Группы по аналитической под-
держке и наблюдению за санкциями Комитета, что 
подразумевает сотрудничество со стороны различ-
ных заинтересованных стран. В этой связи я хотел 
бы отметить роль Группы по наблюдению и Канце-
лярии Омбудсмена.

Что касается работы Комитета, учрежденно-
го резолюцией 1540 (2004), то военный потенциал 
террористических организаций, рост числа их ис-
точников финансирования, а также их контроль за 
обширными участками территории ведут к тому, 
что использование ими нетрадиционных вооруже-
ний становится весьма реальным и возможным, в 
связи с чем крайне важно, чтобы страны полностью 
соблюдали положения резолюции 1540 (2004). Мы 
приветствуем запланированный всеобъемлющий 
обзор этой резолюции. Мы возлагаем большие на-
дежды на обзор и анализ пробелов в области осу-
ществления этой резолюции, который будет про-
веден в его рамках. Жизненно важно использовать 
данный анализ для укрепления роли Комитета и 
ликвидации этих пробелов.

Иордания придает чрезвычайно важное значе-
ние выполнению резолюции 1540 (2004), особенно 
в контексте нынешних условий, сложившихся в 
арабском регионе. В начале этого месяца мы прове-
ли семинар для 17 арабских стран и 11 представите-
лей региональных и международных организаций, 
а также представителей гражданского общества, в 
качестве демонстрации готовности нашей страны 
обеспечить успешное проведение обзора и помочь 
другим арабскими государствами преодолеть угро-
зу терроризма и пресечь возможность получения 
террористическими организациями доступа к ору-
жию массового уничтожения.

Комитет, учрежденный резолюцией 1373 (2001) 
о борьбе с терроризмом, и его Исполнительный ди-
ректорат (ИДКТК) играют очень важную роль в 
деле борьбы с терроризмом. Я хотел бы особо от-
метить работу ИДКТК, касающуюся иностранных 
боевиков-террористов. В этом контексте заседание, 
которое пройдет в Мадриде в конце июля, будет 
иметь очень важное значение. Роль Комитета долж-
на сводиться к оказанию помощи в оценке потен-
циала государств в плане выполнения резолюции, а 
также в укреплении их потенциала в области борь-
бы с терроризмом. Мы призываем ИДКТК приме-

нять такую стратегию и информировать Комитет о 
программе помощи, которой он управляет.

Теперь я хотел бы поделиться некоторыми со-
ображениями о работе Контртеррористического ко-
митета. Борьба с терроризмом требует совместных 
усилий. Многим странам, которые стремятся вы-
полнять резолюцию 1373 (2001), мешает отсутствие 
соответствующего потенциала. Оказание помощи 
и устранение пробелов в интересах таких стран 
должны стать неотъемлемой частью работы Коми-
тета. Такую работу необходимо укреплять, и мы не 
должны забывать о роли Комитета в качестве ката-
лизатора, и поэтому международные и технические 
организации следует поощрять к оказанию помощи 
странам, которые в ней нуждаются.

Мы вновь подчеркиваем важность сотрудниче-
ства и координации усилий между этими тремя ко-
митетами. Мы искренне приветствуем положения 
об укреплении координации усилий между ними, 
представленные Председателем Комитета 1540. 
Хотя они пользуются необходимой политической 
поддержкой в силу выполняемых ими ролей, у них 
иногда недостает финансовых ресурсов для оказа-
ния необходимой помощи. Поэтому важно подкре-
плять потенциал комитетов и их исполнительные 
прерогативы путем предоставления финансовых 
ресурсов.

Четвертое, эти комитеты должны поддерживать 
регулярные контакты и отношения сотрудничество 
со странами, которые наиболее серьезно пострада-
ли от терроризма, укреплять связи с постоянными 
делегациями, совершать туда поездки и встречать-
ся с руководством этих стран.

Пятое, мы обязаны всеобъемлющим образом 
реагировать на угрозы, которые исходят от терро-
ризма. Террористические группы могут иметь раз-
личные убеждения, но их объединяет та же обску-
рантистская идеология. Поэтому, хотят они того 
или нет, они помогают друг другу. Именно поэтому 
мы обязаны держать в поле зрения все террористи-
ческие организации и вести с ними борьбу.

И, наконец, Иордания будет и впредь играть но-
ваторскую, центральную роль в борьбе с террориз-
мом. Мы отреагировали на этот феномен, исполь-
зуя все имеющиеся в нашем распоряжении средства 
и укрепляя сотрудничество с комитетами Совета 
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Безопасности и всеми соответствующими органа-
ми Организации Объединенных Наций.

Г-н Ван Минь (Китай) (говорит по-китайски): 
Я хотел бы поблагодарить посла Оярсуна Марче-
си, посла ван Бохемена и посла Мурмокайте за их 
брифинги. Комитет по нераспространению, Коми-
тет по санкциям против «Аль-Каиды» и Контртер-
рористический комитет прилагают эффективные 
усилия, проводя соответствующую работу под ру-
ководством этих трех послов, которым Китай вы-
ражает свою признательность.

Сегодня мир сталкивается с серьезными вызо-
вами в борьбе с терроризмом. Региональные кон-
фликты являются благодатной почвой для террори-
стов и экстремистских организаций, применяющих 
новые формы террористической тактики. Терро-
ризм является общим врагом всего человечества. 
Члены международного сообщества должны тесно 
сотрудничать в борьбе с ним. Что касается дальней-
ших шагов, то я хотел бы подчеркнуть следующие 
моменты.

Во-первых, международные контртеррористи-
ческие операции должны играть ведущую роль в 
рамках деятельности Организации Объединенных 
Наций и Совета Безопасности, проводиться в соот-
ветствии с целями и принципами Устава Органи-
зации Объединенных Наций и при уважении суве-
ренитета и территориальной целостности соответ-
ствующих стран, и при этом необходимо прилагать 
масштабные усилия для достижения консенсуса и 
принятия скоординированных и согласованных 
мер. Вне зависимости от того, в какой форме про-
является терроризм, когда и где совершаются тер-
рористические акты и против кого они направле-
ны, нам необходимо занимать жесткую позицию 
в борьбе с терроризмом. Здесь не должно быть ни 
двойных стандартов, ни попыток ассоциирования 
терроризма с какой-либо конкретной этнической 
группой или религией.

Во-вторых, в рамках международного процес-
са нераспространения возникают новые и сложные 
ситуации. Все больше негосударственных субъек-
тов занимаются распространением. Что касается 
международных усилий в области нераспростране-
ния, то нам еще предстоит пройти длинный путь. 
Сталкиваясь с новыми вызовами, международное 
сообщество должно ужесточить контроль за источ-
ником этой проблемы, устранить коренные причи-

ны такого распространения и использовать сбалан-
сированный подход к укреплению безопасности и 
развитию. Страны должны проявлять привержен-
ность выполнению резолюции 1540 (2004) на все-
объемлющей и сбалансированной основе для недо-
пущения того, чтобы негосударственные субъекты, 
особенно террористы, могли приобрести оружие 
массового уничтожения, и им также необходимо 
укреплять международную безопасность. Китай 
надеется на то, что благодаря процессу обзора стра-
ны осознают неотложность выполнения этой резо-
люции и укрепят статус Комитета, для того чтобы 
он мог играть более важную роль в международ-
ном сотрудничестве, оказании помощи и в других 
областях.

В-третьих, Китай отмечает, что число ино-
странных боевиков-террористов продолжает расти, 
несмотря на меры, направленные на пресечение 
этого явления. Они причиняют все больше и боль-
ше вреда, а их участие в региональных конфликтах 
приводит к их обострению и еще более затрудняет 
решение проблем. Когда иностранные боевики-тер-
рористы возвращаются в свои собственные страны, 
они становятся серьезной угрозой для своих стран 
и регионов. Международное сообщество и соответ-
ствующие международные организации должны 
как можно скорее создать контртеррористическую 
базу данных для обмена информацией и ресурса-
ми, с тем чтобы создать благоприятные условия 
для сдерживания транснациональных потоков ино-
странных боевиков-террористов.

В-четвертых, новой задачей и проблемой в на-
шей борьбе с терроризмом стала необходимость 
принятия решительных мер по недопущению ис-
пользования террористами Интернета. Организа-
ция Объединенных Наций должна принять эффек-
тивные меры для реагирования на использование 
террористическими группами Интернета в целях 
пропаганды террора, распространения аудио- и 
видеоматериалов насильственного характера и 
экстремистского толка для вербовки наемников и 
финансирования, поощрения, планирования и осу-
ществления террористической деятельности. Все 
страны должны эффективно выполнять соответ-
ствующие резолюции Совета и укреплять нормы, 
регулирующие пользование Интернетом. Мы при-
ветствуем план Контртеррористического комитета 
провести специальное заседание по этому вопросу 
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в ноябре этого года. Мы надеемся, что это заседа-
ние приведет к появлению новых идей и мер.

В-пятых, Китай последовательно заявлял, что 
международная борьба с терроризмом требует все-
объемлющего подхода, направленного на устране-
ние коренных причин и симптомов в  политической 
области и в области безопасности, а также в эко-
номической, финансовой, информационной и идео-
логической областях. Международное сообщество, 
активно реагируя на новые формы, видоизменения 
и тенденции терроризма, должно также принимать 
эффективные меры для оказания помощи странам 
региона в укреплении своего социально-экономи-
ческого развития, должного урегулирования регио-
нальных конфликтов и оказания содействия равно-
правному диалогу между различными цивилиза-
циями, религиями и этническими группами, с тем 
чтобы лишить террористов ресурсов и благодатной 
почвы.

Китай выступает против терроризма во всех 
его формах, принимая активное участие в между-
народном контртеррористическом сотрудничестве 
и строго выполняя соответствующие резолюции 
Совета. В ноябре 2014 года Китай провел симпози-
ум по вопросу об укреплении международного со-
трудничества в предотвращении использованием 
террористами Интернета и борьбе с ним. Во второй 
половине 2015 года Китай организует курс подго-
товки для азиатских стран с упором на выполнение 
резолюции 1540 (2004), а также намерен поддержи-
вать эффективные связи и выполнять соответству-
ющие договоренности. Китай готов сотрудничать с 
членами международного сообщества и прилагать 
позитивные усилия для активизации международ-
ной борьбы с терроризмом в рамках совместной 
работы по поддержанию международного мира и 
безопасности.

Г-н Баррос Мелет (Чили) (говорит по-испански): 
Мы благодарим председателей Санкционного ко-
митета по «Аль-Каиде», Контртеррористического 
комитета и Комитета по нераспространению за их 
соответствующие брифинги.

За время, прошедшее после последнего со-
вместного брифинга (см. S/PV.7184) этих комите-
тов в Совете в мае 2014 года, появление террори-
стической группы, называющей себя «Исламским 
государством Ирака и Леванта», рост «Фронта ан-
Нусра» и проблема, которую представляют собой 

иностранные боевики-террористы, заставили Со-
вет решительно отреагировать на эти угрозы. Мы 
приветствуем состоявшееся 24 сентября 2014 года 
заседание Совета (см. S/PV.7272), которое привело 
к единогласному принятию резолюции 2178 (2014), 
в которой предусматривается принятие ряда мер по 
борьбе с иностранными боевиками-террористами. 
Успех или провал международного сообщества в 
борьбе с этим бедствием будет зависеть от эффек-
тивного и действенного сотрудничества всех заин-
тересованных сторон. В этой связи мы полностью 
поддерживаем работу Контртеррористического ко-
митета и его Исполнительного директората и пред-
стоящую конференцию высокого уровня по вопро-
су о прекращении вербовки и притока иностранных 
боевиков-террористов, которая пройдет в Мадриде.

Эффективная борьба с терроризмом требует 
формирования на всех уровнях доверия, основан-
ного на обмене передовым опытом и информаци-
ей, в целях выявления и ликвидации источников 
финансирования терроризма, включая торговлю 
людьми и незаконную продажу нефти и других 
природных ресурсов, равно как и уничтожение и 
незаконный оборот культурных ценностей и другие 
виды деятельности.

В решении этой задачи мы не должны забывать 
о необходимости уважения прав человека и верхо-
венства права. Мы особо отмечаем роль, которую 
играет Канцелярия Омбудсмена в деле внедрения 
надлежащей правовой процедуры в рамках осу-
ществления режима санкций, находящегося в ве-
дении Комитета по «Аль-Каиде», а также незави-
симый характер работы Омбудсмена. Чили вновь 
высказала мнение о том, что должность Омбуд-
смена должна существовать во всех комитетах по 
санкциям.

Мы должны и впредь оперативно реагировать 
на новые задачи, одновременно сохраняя достигну-
тые результаты, в частности, результаты, достиг-
нутые Комитетом по нераспространению в отноше-
нии негосударственных субъектов.

Всеобъемлющий обзор осуществления резолю-
ции 1540 (2004), который состоится в следующем 
году, будет иметь ключевое значение для опреде-
ления достигнутого прогресса. Мы видим возмож-
ности для улучшения диалога с государствами-
членами. В связи с этим важно выявить недостат-
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ки и области, требующие к себе дополнительного 
внимания.

В заключение я сделаю несколько замечаний.

Во-первых, мы испытываем озабоченность в 
связи с чрезмерным объемом работы, возложенной 
на Группу по аналитической поддержке и наблю-
дению за санкциями Комитета по «Аль-Каиде». 
Сформированная на основе различных резолюций 
Группа должны тратить огромные людские ресур-
сы и рабочее время для удовлетворения возросше-
го спроса на документацию, что отвлекает ее вни-
мание от решения первоначально порученной ей 
задачи.

Во-вторых, требуется более тесное взаимодей-
ствие в работе этих трех комитетов, а также акти-
визация диалога с государствами-членами с целью 
содействия сотрудничеству и оказания необходи-
мой помощи в целях укрепления национального 
потенциала.

Кроме того, мы также обеспокоены возможны-
ми последствиями широкого использования терми-
на «терроризм», а также тем фактом, что ряд меж-
дународных субъектов навешивает ярлык «терро-
ристы» на своих противников или на политическую 
оппозицию.

И наконец, следует отметить, что терроризм 
и насилие не удастся победить только военными 
средствами. Как заявила президент Мишель Баче-
лет в Совете Безопасности (см. S/PV.7272), мы долж-
ны устранять его коренные причины. Нет никаких 
сомнений в том, что именно в этом заключается 
долгосрочная задача в области предотвращения, 
к решению которой мы должны незамедлительно 
приступить.

Г-н Сафронков (Российская Федерация): Рос-
сийская Федерация признательна председателям 
контртеррористических комитетов Совета Безопас-
ности за проделанную солидную работу в отчет-
ный период. Деятельность этих структур вносит 
важный вклад в укрепление международного анти-
террористического взаимодействия под эгидой Ор-
ганизации Объединенных Наций. Такое сотрудни-
чество становится особенно актуальным сегодня — 
на фоне небывалого роста террористических угроз.

В эпицентре террористической активности — 
Ирак и Сирия, где орудуют радикалы из «Ислам-

ского государства», «Джабхат ан-Нусры» и дру-
гих связанных с «Аль-Каидой» группировок, осу-
ществляющих варварские демонстративные казни, 
оскверняющих тысячелетнюю культуру и разру-
шающих сами основы существования государств. 
Серьезную озабоченность вызывают попытки «Ис-
ламского государства» закрепиться в Афганистане 
и Ливии, где ИГИЛ уже зверски расправилась с 
египетскими коптами и эфиопами.

Приветствуем усилия Контртеррористического 
комитета и Комитета Совета Безопасности 1267 в 
области противодействия феномену иностранных 
террористов-боевиков (ИТБ). Резолюция Совета 
Безопасности 2178 (2014) акцентировала согласо-
ванные в Совете Безопасности подходы к борьбе с 
этим видом угроз. Убеждены, что в основе искоре-
нения терроризма, в том числе феномена иностран-
ных террористов-боевиков, лежит задача противо-
действия радикализации и распространению экс-
тремистской идеологии. Особое внимание следует 
уделить пресечению использования в этих целях 
современных информационно-коммуникационных 
технологий. Выступаем за наращивание работы 
Контртеррористического комитета и его Исполни-
тельного директората на этом направлении в соот-
ветствии с положениями упомянутых резолюций 
Совета Безопасности.

Важным полем взаимодействия контртеррори-
стических структур Организации Объединенных 
Наций является пресечение финансирования «Ис-
ламского государства» и «Джабхат ан-Нусры» за 
счет нелегальной торговли нефтью, драгоценными 
металлами и культурными ценностями с террито-
рии Сирии и Ирака. Резолюция Совета Безопасно-
сти 2199 (2015) установила четкий механизм пред-
ставления отчетности о реализации его положений. 
Однако пока этот механизм на полную мощность 
не заработал, что на фоне сохраняющейся остроты 
проблемы вызывает серьезную озабоченность, уве-
рен, у всех.

Настоятельно призываем государства-члены на 
регулярной основе отчитываться перед Комитетом 
Совета Безопасности 1267 о шагах по выполнению 
резолюции 2199 (2015), в первую очередь о фактах 
пресечения нелегальных нефтяных сделок. Рассчи-
тываем, что предстоящий доклад мониторинговой 
группы Комитета во исполнение данной резолюции 
будет содержать конкретные и реалистичные пред-
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ложения по повышению эффективности имплемен-
тации этого важного решения Совета Безопасности.

Призываем КТК продолжать работу по мони-
торингу выполнения базовых резолюций Совета 
Безопасности 1373 (2001) и 1624 (2005). Приоритет 
должен отдаваться государствам, наиболее подвер-
женным террористическим вызовам, в том числе 
при планировании страновых оценочных миссий. 
Актуальна задача обновления глобальных обзоров 
выполнения указанных резолюций.

Важнейшая задача — укрепление контртер-
рористического потенциала государств за счет 
адресного техсодействия. Наработанный Исполни-
тельным директоратом опыт и методика координа-
ции техсодействия, помноженные на доверие госу-
дарств, ставят Исполнительный директорат в уни-
кальное положение. Ожидаем совместной работы 
Директората в сфере техсодействия с Секретариа-
том Целевой группы по осуществлению Глобаль-
ной контртеррористической стратегии Организа-
ции Объединенных Наций и Центром Организации 
Объединенных Наций по вопросам борьбы с терро-
ризмом на основе положений заявления Председа-
теля Совета (S/PRST/2013/11) от 29 мая 2015 года.

Санкционный перечень Комитета Совета Без-
опасности 1267 — один из наиболее эффективных 
контртеррористических инструментов, который 
должен адекватно отражать исходящую от «Аль-
Каиды» угрозу. Полномочия Омбудсмена, зафикси-
рованные в резолюции Совета Безопасности 2161, 
призваны обеспечивать оптимальный уровень про-
зрачности работы Комитета. Рассчитываем, что 
новый эксперт, который займет этот пост, будет 
максимально соответствовать предъявляемым про-
фессиональным требованиям, трезво оценивать 
потенциальные риски, связанные с делистингом, 
внимательнее относиться к мнениям заинтересо-
ванных государств.

Главенствующую роль в координации между-
народных усилий в области нераспространения 
играет возглавляемый Постоянным представите-
лем Испании Комитет, учрежденный резолюцией 
1540 (2004). Основную задачу в работе Комитета и 
Группы экспертов видим в необходимости продол-
жить сокращать количество стран, не представив-
ших первые национальные доклады o выполнении 
этой важной резолюции. Другой принципиальный 
аспект — проведение всеобъемлющего обзора вы-

полнения резолюции 1540 (2004). Согласны c не-
обходимостью проанализировать накопленный Ко-
митетом опыт в области взаимодействия со всеми 
вовлеченными в этот процесс организациями, a 
также в формате информационно-пропагандист-
ской деятельности c государствами и гражданским 
обществом. Целью анализа должна стать оценка ре-
зультативности такой деятельности.

Стоит также обратить внимание на целесоо-
бразность дифференцированного подхода к госу-
дарствам в зависимости от эффективности выпол-
нения ими резолюции Совета Безопасности 1540 
(2004). Необходимо сосредоточить внимание на 
тех, кому требуется реальное содействие. Выраба-
тываемые рекомендации должны носить адресный 
характер. Это позволит более рационально исполь-
зовать далеко не безграничные ресурсы Комитета.

Считаем важным дальнейшее укрепление 
контактов вспомогательных органов Совета Без-
опасности как между собой, так и c профильными 
структурами и организациями c целью расширения 
сети антитеррористического сотрудничества под 
эгидой Организации Объединенных Наций. B этом 
плане мы отмечаем взаимодействие Контртерро-
ристического комитета, a также комитетов 1267 и 
1540 c международным совещанием руководителей 
специальных служб, органов безопасности и право-
охранительных органов, проводимым Федераль-
ной службой безопасности Российской Федерации. 
Приветствуем подключение Исполнительного ди-
ректората Контртеррористического комитета к за-
седанию Международного банка по вопросу о дан-
ных по борьбе c терроризмом. Настроены на про-
должение практики проведения брифингов пред-
ставителя упомянутого совещания в Контртерро-
ристическом комитете.

К настоящему моменту в Организации Объеди-
ненных Наций наработана солидная международ-
но-правовая база в области борьбы с терроризмом и 
набор эффективных инструментов. Но их успешная 
реализация будет возможна исключительно при 
скоординированном и добросовестном межгосу-
дарственном сотрудничестве, без политизации, без 
двойных стандартов, без конъюнктурных подходов 
и без деления террористов на «плохих» и «хоро-
ших». Именно на таких критериях международного 
контртеррористического взаимодействия изначаль-
но настаивает Российская Федерация.
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Председатель (говорит по-английски): Сейчас я 
сделаю заявление в своем качестве представителя 
Малайзии.

Я хотел бы присоединиться к предыдущим ора-
торам и поблагодарить председателей трех вспо-
могательных органов за их соответствующие вы-
ступления в Совете. Малайзия вновь подтверждает 
свою приверженность и поддержку работе вспомо-
гательных органов Совета Безопасности, в том чис-
ле важной работе, проводимой Комитетом Совета 
Безопасности, учрежденным резолюциями 1267 
(1999) и 1989 (2011) по организации «Аль-Каида» и 
связанным с ней лицам и организациям; Комитетом 
Совета Безопасности, учрежденным резолюцией 
1373 (2001) о борьбе с терроризмом; и Комитетом 
Совета Безопасности, учрежденным резолюцией 
1540 (2004).

Мы хотели бы также официально выразить 
нашу признательность за важную роль, которую 
играют Группа по наблюдению, учрежденная в 
соответствии с резолюциями 1267 и 1989, Группа 
экспертов, Омбудсмен, Исполнительный директо-
рат Контртеррористического комитета (ИДКТК) 
и другие участники, а также поблагодарить их за 
важный вклад и поддержку, оказываемую в работе 
комитетов.

Местоположение Малайзии, в которой пересе-
каются глобальные судоходные пути, а также наш 
статус торговой нации, безусловно, требуют более 
четкого подхода к осуществлению резолюции 1540 
(2004). Выполняя свои обязательства, Малайзия 
установила необходимые политико-правовые рам-
ки, опирающиеся на положения закона о торговле 
стратегическими товарами 2010 года. С тем чтобы 
обеспечить его эффективное осуществление на на-
циональном уровне, правительство организовало 
проведение общенациональных информационно-
пропагандистских программ, в том числе при уча-
стии частного сектора и правоохранительных орга-
нов. Этот подход привел к повышению уровня осве-
домленности о новых обязательствах в области не-
распространения, а также к более высокому уровню 
соблюдения режима со стороны частного сектора. 
Таким образом, мы видим пользу в аналогичных 
адресных информационно-пропагандистских ме-
роприятиях, проводимых комитетами Совета Без-
опасности, которые касаются распространения ору-
жия массового уничтожения (ОМУ).

Малайзия также предприняла ряд инициатив на 
региональном и субрегиональном уровнях в целях 
дополнения и укрепления международных меха-
низмов нераспространения. В качестве нынешнего 
Председателя Ассоциации государств Юго-Восточ-
ной Азии (АСЕАН) Малайзия совместно с Канадой 
и Новой Зеландией организовала межсессионное 
совещание Регионального форума АСЕАН по нерас-
пространению и разоружению в 2015 году. На этом 
двухдневном совещании в Куала-Лумпуре, которое 
завершилось сегодня, АСЕАН и ее партнеры полу-
чили возможность обсудить, среди прочего, пути 
продвижения вперед после проведения Конферен-
ции 2015 года участников Договора по рассмотре-
нию действия Договора о нераспространении ядер-
ного оружия, а также международные механизмы 
нераспространения и наращивания потенциала в 
области сокращения масштабов угрозы, исходящей 
от оружия массового уничтожения (ОМУ).

В этой связи я с удовлетворением отмечаю тот 
факт, что председатели трех комитетов подчеркну-
ли свою приверженность координации совместных 
региональных подходов с учетом географического 
и политического сходства. Малайзия официально 
предложила другим государствам-членам помощь в 
рамках Комитета, учрежденного резолюцией 1540. 
Мы будем рассматривать такие просьбы с точки 
зрения правовой и нормативной базы, осуществле-
ния и ресурсов, необходимых для выполнения по-
ложений этих резолюций. В связи с этим мы будем 
поддерживать усилия, направленные на рациона-
лизацию механизма по налаживанию партнерских 
связей между государствами-донорами и теми, кто 
оказывает помощь, с тем чтобы обеспечить эффек-
тивное предоставление такой помощи.

Что касается деятельности Комитета, учреж-
денного резолюциями 1267 и 1989, то наша деле-
гация присоединяется к другим ораторам и благо-
дарит координатора Группы по наблюдению г-на 
Александра Эванса и Группу в целом за активиза-
цию работы Комитета и за серьезное внимание к во-
просам существа. Мы хотим пожелать г-ну Эвансу 
всего наилучшего и рассчитываем на сотрудниче-
ство с его преемником. Как и другие делегации, мы 
также с нетерпением ожидаем доклада об осущест-
влении резолюции 2199 (2015). Мы отмечаем расту-
щий объем запросов о включении в перечень и об 
исключении из него, которые поступают Омбудсме-
ну и в контактный центр по вопросам исключения 
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из перечня. Мы придерживаемся той точки зрения, 
что более широкое использование этих механизмов 
повышает уровень осведомленности населения и 
степень доверия к механизмам санкций.

Учитывая роль Омбудсмена в обеспечении рав-
новесия между вопросами безопасности и прав че-
ловека, Малайзия по-прежнему считает, что у нас 
есть потенциал для изучения возможности предо-
ставления такой роли и мандата другим комитетам 
по санкциям. Что касается мандата Омбудсмена, то 
важно, чтобы Совет пришел к консенсусу по поводу 
назначения преемника г-жи Прост.

Отмечая превосходную поддержку и сотрудни-
чество с Контртеррористическим комитетом (КТК) 
со стороны ИДКТК, Малайзия высоко ценит вни-
мание и согласованные усилия со стороны КТК, 

направленные на осуществление резолюций 2170 
(2014), 2178 (2014) и 2199 (2015) по предотвращению 
потока иностранных боевиков-террористов, вклю-
чая предстоящее специальное заседание, которое 
будет организовано в Мадриде, Испания. Мы по-
прежнему считаем, что максимально широкий об-
мен информацией о работе комитетов по санкциям 
представляет собой важный шаг на пути к укре-
плению доверия к режиму санкций Организации 
Объединенных Наций в целом. В этой связи мы по-
прежнему поддерживаем практику проведения от-
крытых брифингов председателей комитетов.

Сейчас я возвращаюсь к исполнению обязанно-
стей Председателя Совета.

Заседание закрывается в 18 ч. 35 м.


